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S O L I D A R I D A D 
Una revista de carácter mensual, como la nuestra, tiene la servidumbre de, a veces, 

quedarse atrasen el tiempo. Esteeditorial puededaresaimpresión, pero no. No, porque; 
aunque inspirada por algo que ocurrió el pasado cuatro de febrero, se podría calificar de 
interporal porque, sencillamente, lasolidaridades.debeser, intemporal. Sí, meestoy re
firiendo a ese cuatro de ebrero en que, por primera vez, Benalúa sintió que Guadix, su 
gente, está muy cerca de ella cuando como, en esta ocasión, necesitaba de nuestro 
aliento. 

Sí, esta editorial podría ser escrita dentro de un tiempo porque no está referida a un 
hecho de actualidad y si a un sentimiento que, por primera vez, ha brotado en nosotros. 
Nunca antes los comercios de Guadix, todos a una, entendieron que, en ese dia, sus 
puertas debían permanecer cerradas, en un mudo testimonio de solidaridad, de sentido 
cívico. Nunca antes, el pueblo de Guadix marchó un idoa darla bienvenida a unosamigos 
que se juegaban, y se siguen jugando, su futuro. 

He pensado mucho en esto: «En nosotros, algo está cambiando». Ese eterno dormitar 
está pasando a mejor vida... y es hermoso. Una comunidad tiene que sentirse identifica
da, entre sí, orgullosa de sí misma, y estamos en el camino porque, yo he podido sentir 
ese orgullo en lo que participaron en la marcha, de Benalúaa Guadix; en los que lesespe-
raban aquí. He podido palpar lo queesamarchasignificó, para la dignidad de la comarca. 

En algún otro editorial, manifestamos que nosotros, los andaluces, aseriamos lo que 
quisiéramos ser. Ese día, quisimos poder continuar mirándonos a la cara sin avergonzar
nos... y lo hicimos. Ese día, actuamos con dignidad. Algo muy sencillo, y muy difícil. Noso
tros, lo hicimos fácil: Ni un incidente, ni un gesto que rompiese el sentido pacífico de la 
marcha y es que, nosotros, los andaluces, estamos empezando a comprender que: «La 
unión hace la fuerza». El individualismo nuestro es hermoso, pero poco práctico. Ya co
menzamos a comprender que es necesario aunar varias voces para formar un coro, los 
andaluces, lo estamos entendiendo así. 

Ahora, cuando Granada está acosada por la competencia de Jaca para la organiza
ción de la «Olimpiada Blanca 92», son reconfortantes las palabras del Consejero de la 
Junta de Andalucía, Rafael Románque manifiesta: «Nosotros,desdeel primer momen
to, hemos apoyado la candidatura de Granada para ese magno acontecimiento del 
depote de la nieve que se avecina. Vamos a lucharen conjunción con las autorida
des granadinas para conseguir la nominación para esta ciudad». Esto es importante 
porque, aunque ésta es la obligación de un responsable de cultura de una comunidad 
autónoma, estamos poco acostumbradosa que Sevilla se preocupe porlo que ocurre en 
Cádiz, o Granada por lo que pasa en Almería, pongamos por caso. Siempre hemos sido 
poco solidarios, excesivamente individualistas. Tenemos una prueba de esto en algo 
que, aparentemente, puede ser unaanécdota pero que, en elfondo, habla de lo que deci
mos. En Madrid, hay varias casas regionales: «La Casade Galicia», no la de Lugo o Ponte
vedra; «La Casa de Asturias», no la de Gijón ni Oviedo; «La Casade Cataluña», no la de 
Lérida o Tarragona, etc., etc. Nosotros no, nosotros tenemos «La Casa de Cádiz», «La 
Casade Granada», etc., etc. Hasta hace muy poco no teníamos «La Casa de Andalucía». 
Una casa muy modesta, instalada por un grupo de granadinos en la mayor parte; que in
tenta despertar el amor por nuestra tierra. Pero una casa indigna, por la falta de medios 
que tiene, de representara nuestra tierra. Lo que no impide que les aplaudamos, desde 
aquí, porque todo esfuerzo desinteresado contará siempre con nuestro apoyo. 

Esto, esta dispresión de «cada uno en su casa», habla mucho de nuestra especial for
ma de ser. Muy poco dada a participar de los problemas de los demás. 

Por eso teníamos que escríbor este editorial. Para hacer un pequeño canto a lo que 
está despertando en nosotros. 

El Alcalde de Granada, Antonio Jara, después de su entrevista con el Presidente de la 
Junta de Andalucía, Rafael Escuredo, para tratar también de la «Olimpiada Blanca», 
decía: «Yo creo que hemos descubierto una fase inicial de contactos que hay que 
mantener, pero ahora loque impone es organizar el trabajo desde Granada y desde 
toda Andalucía». Justo: «Desde toda Andalucía» porque, cuandp los cientos de perio
distas que asistan al acontecimiento hablen de Granada, lo harán situándola al surde Es
paña, en una tierra en la que hemos tenido la suerte de nacery quese llama ANDALUCÍA. 
Un nombre tan bonito como la palabra SOLIDARIDAD. 

Pity ALARCON. 

NUESTRA 
PORTADA 

A L E G O R Í A S O B R E EL 
DIA DE ANDALUCÍA 

(por los Alumnos de la 
Escuela de Formación Profesional). 
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QUIEN ES QUIEN 
D. ANTONIO MIRA DE AMESCUA: un escritor de! «Siglo de Oro» 
alabado por Cervantes. — 

Nuestro personaje de hoy, nació en 
Guadix en el año 1574 y murió en 1644. 
Fue un escritor del «Siglo de Oro», canta
do por figuras de las letras del calibre de: 
LuisVélez de Guevarao Miguel deCervan
tes. Menéndez y Pelayo, al hablar del gran 
dramaturgo accitano, comparaba su pro
sa con la de Lope de Vega. 

P. — Era usted todo un personaje. 
R. — Pues sí... realmente lo fui. 

P. — ¿Sabe usted que en el número dos 
de «WADI-AS», pedíamos que se le erigie
se una estatua? 

R. — La verdad es que aquí no llegan 
las noticias pero, de lo que estoy segu
ro, es de que no les harían el más míni
mo caso. Los aceítanos somos poco da
dos a estas cosas. 

P. — ¿Le gustaría? 

R. — ¡Claro que me gustaría! Por lo 
menos al pasar por mi lado me recor
daríais. Temo que ahora lo hagáis poco. 

P. — Bueno... le aseguro que, desde es
tas páginas, insistiremos. Ahorasería con
veniente recordar un poco sus momentos 
más importantes, de los que usted tuvo 
muchos. 

R. — U n o de estos momentos pudo 
ser cuando me nombraron capellán de 
la capilla de los Reyes Católicos. 

P. — Esto ocurría inmediatamente des
pués de ser ordenado sacerdote. 

R. — Efectivamente. También recuer
do como importante en mi vida mi viaje a 
Ñapóles, acompañando al conde de Le-
mos. Estuve allí desde el año mil seisci-
netos diez a mil seiscientos dieciseis. 

P. — Y después Madrid. 

R. — En Madrid permanecí desde mil 
seiscientos veintidós hasta mil seis
cientos treinta y uno, año en que fui 
nombrado arcediano de Guadix. 

P. — Después, se quedaría siempre con 
nosotros. 

R. — Y muy contento. Yo amaba a mi 
pueblo... como creo que todos los aceí
tanos. 

P. — ¿Qué decían más antes, aceítanos 
o guadíjeños? 

R. — Creo recordar que decían más 
guadíjeños. Posiblemente la influencia 
de estar un tiempo hablando contigo me 
haya hecho decir aceítanos. No tiene la 
menor importancia. En definitiva, lo que 
importa es que somos de Guadix. 

P. — ¿Le parece que nos detengamos 
en su producción literaria? 

R. — Si no hay más remedio... 

P. — ¿No le gusta hablar de ello? 

R. — Lo que ocurre es que ha pasado 
tanto tiempo que temo que los lectores 
me tengan un tanto olvidado. Me gus
taría que todos los guadíjeños tuviesen 
alguna obra mía en su casa. 

P. — Usted está considerado como poe
ta lírico y dramaturgo. 

R. — Yo diría que más lo segundo. Mi 
producción lírica fue poco extensa. 

P. — Varios poemas suyos figuran en la 
antología de Pedro de Espinosa. 

R. — Bueno... es algo que me hace fe
liz, pero donde yo destaqué fue en el gé
nero dramático: escribí cerca de un cen
tenar de piezas teatrales de distinto 
carácter. 

P. — Al principio de la entrevista yo 
hacía alusión a la comparación que 
Menéndez y Pelayo hacia de su prosa, 
comparándola con la de Lope de Vega, 
¿está de acuerdo con esto? 

R. — Tengo que estarlo. Realmente 
mis autos sacramentales se encuen
tran en la misma línea que los de Lope o 
Valdivieso, esto es: trama sencilla y, po
siblemente, amontonamiento de inci
dentes. 

P. — Hay quien dice que en «La jura del 
principe» se adelanta a los autos de cir
cunstancias de Calderón. 

R. — Pues fue cierto. Es más, Cal
derón aprovechó mi obra «Las pruebas 
de Cristo», para componer «Las órde
nes militares». Y esto no es algo que di
go yo, lo dijeron muchos otros en aque
lla época. 

P. — Hagamos un alto en su vida: ¿Le 
gusta estar hablando para una revista de 
su pueblo, en esta época? 

R. — La verdad es que me siento un 
poco raro. No sé si decir «mis obras ex
presan» o, por el contrario, «mis obras 
expresaron»... pequeños líos de situa
ción. Pero me hace muy feliz tener la 
oportunidad de que, una parte de mis 
paisanos, me conozcan. 

P. — Pero a usted le conocen muchos. 
R. — ¿Seguro? 

P.-¡Claro! 

R. — Pues me alegro. A los aceítanos 
nos ocurre algo muy curioso: Podemos 
triunfar fuera, pero si no lo hacemos en 
el pueblo, tenemos la impresión de que 
no hemos conseguido nada. 

P. — Continuemos con su obra. Sus co
medias bíblicas despertaron escaso in
terés. 

R. — Así fue. Por el contrario, las co
medias de santos como: «La mesonera 
del cielo» y «El esclavo del demonio» tu
vieron mucho éxito. 

P. — Usted escribió también comedias 
de historia extranjera. 
R. — Yo destacaría de entre ellas: «El 
conde Alarcos» y «La rueda de la Fortu
na», sobre la leyenda del emperador He-
raclio. 

P. — También basó, algunas de sus 
obras, en temas de historia nacional. 

R. — Sobre este tema escribí: «Lo que 
puede el oir misa», «La desdichada Ra
quel», sobre la célebre judia toledana 
amante de Alfonso XIII; y «La desgracia 
del rey don Alfonso el Casto». 

P. — Pero a usted se le valora, de una 
manera especial, en las comedias de intri
ga y costumbres. 

R. — Yo recuerdo, especialmente; «La 
Fénix de Salamanca»; «No hay burlas 
con las mujeres»; y «La tercera de sí 
misma». Realmente fueron las más po
pulares. 

P. — Claro que antes no tenían los me
dios de ahora, para popularizar una deter
minada obra. 

R. — La verdad es que estas cosas de 
ahora son inventos del diablo. 

P. — ¿No le gusta nuestro tiempo? 

R. — Pues no mucho, la verdad. 

P. — ¿Qué le pareció lo que escribió de 
usted Luis Vélez de Guevara en su obra «El 
diablo Cojuelo? 

R. — No recuerdo... 

P. — Decía así: «No nos olvidemos de 
Guadix, antigua y celebrada por sus melo
nes y mucho más por el divino ingenio del 
doctor Mira de Mescua, hijo suyo y arce
diano». 

R. — Ya recuerdo. La verdad es que lo 
de «divino ingenio» me parece un poco 
exagerado, pero claro, también es ala-
gador. 

P. — Por cierto: ¿Por qué cambíósu ape
llido de Mira de Mescua por el de Mira de 
Améscua? 

R. — Simple vanidad. Me parecía que 
sonaba mejor. La verdad es que otros 
muchos escritores y artistas lo hicieron 
a lo largo de la historia. 

P. — Cervantes hablaba de usted como 
de «honra singular de nuestra nación». 

R. — No quiero pecar de modestia 
que, a veces, puede ser inmodestia. 
Ciertamente, en un tiempo en que Es
paña era el espejo donde se niraban 
otras muchas naciones, yo tenia un lu
gar importante en el mundo de la litera
tura. Me sentía y me siento, por lo tanto, 
orgulloso de ello. 

P. — Nosotros también nos sentimos 
orgullosos de usted. ¿Sabía que una de las 
mejores calles de Guadix llevasu nombre? 

R. — Es algo que me llena de orgullo, 
pero me gustaría más se conociese mi 
obra. 

P. — Esta entrevista puede hacer que, 
en algunas personas, el interés por la lec
tura de sus obras despierte. 

R. — Espero que sea asi. Un escritor 
escribe para ser leído. Sé que ha trans
currido mucho tiempo, pero confío en 
poder conquistar aún muchos lectores. 

Hemos salido del «túnel del tiempo», y 
por lo tanto, finaliza así nuestracharla, con 
un insigne hijo de Guadix. Un personaje 
del que tenemos que sentirnos orgullo
sos. ¿Para cuándo ese monumento? 

Pity ALARCON 
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E V O L U C I Ó N H I S T Ó R I C A D E G U A D I X . ( I I ) 
Por J U A N CARLOS GARCÍA DE LOS REYES 

El nacimiento de la Colonia Romana J. G. Acci 

En la Península Ibérica, la creación de 
colonias, va a ser un mecanismo frecuen
temente usado por Roma, para dotar de 
un «status» privilegiado a unos poblado
res determinados, en agradecimiento a 
unos servicios prestados, normalmente 
en la batalla, así es el caso deTarraco e Itá
lica... ¿también de la creada en Acci? 

Según todas las fuentes, al citarla como 
colinia «JULIA GEMELLA ACCI», tenemos 
que relacionarla con César, hecho que pa
rece bastante probable, dado que estuvo 
durante la guerra civil que le enfrentó con 
Pompeyo, en el Sur de la península, y 
según Dión Casio distribuyó tierras a los 
legionarios que le habían ayudado en sus 
luchas, hecho que también señala Sueto-
nio: «Alas legiones veteranas... lesasignó 
también tierras...» «Distribuyó 80.000 ciu
dadanos por las colonias de la otra parte 
del mar». 

De todo ello deducimos que, efectiva
mente fue César quien fundó esta colinia 
«en el año 45 a. C, tras la batalla de Mun-
da, momento en que César hace las funa-
ciones coloniales hispanas», (1) para le
gionarios jubilados, probablemente losde 
la I y II Legión Augusta. 

La designación de Acci para el asenta
miento de una colonia romana, pudo obe
decer a que era un lugar muy estratégico, 
nudo diario decisivo, además de que no 
existía ninguna otra colonia en la Basteta-
nia y, posiblemente, de Acci procedieron 
parte de los efectivos humanos de la le
gión Vernácula (Legión I). Además en 
Acci, existía una vega rica y dilatada, y el 
lugar estaba poco poblado. 

Se han supusto muchosasentamientos 
diferentes para el Guadix romano, tales 
como Alicún (2), Benalúa (3) o el denomi
nado por la tradición «Guadix el Viejo», en 
la confluencia de los ríos Guadix y Fardes, 
pero de hecho se trató de dos asenta
mientos diferentes: la ciudad indígena 
- ibér ica- frente a la ciudad o colonia ro
mana J. G. Acci, recién creada. De este 
modo, «el establecimiento urbano se 
organizó en base a unos pobladores nue
vos establecidos alrededor de un foro, 
mientras los indígenas quedan enfrente 
establecidos en un vico ya existente pre
viamente. Este vico indígena no sería un 
centro urbano de importancia y sí un con

junto de clanes unidos por un calificativo 
común: el de aceítanos» (4). Apoyando es
ta tesis está el hecho de que en el recinto 
romano, - e l actual Guadix- los vestigios 
argáricos o ibéricos son mínimos, y sí 
abundantes los romanos, sin que aparez
ca este segundo asentamiento sobre 
aquel, mientras por el contrario, la perife
ria es muy abundante en restos argáricos, 
menos ibéricos y muy poco romanos. 

Refiriendo todos estos datos a la actua
lidad, podríamos decir que las actuales vi
llas y aldeas que rodean a Guadix son las 
continuadoras de aquella población indí
gena, mientras que la actual ciudad de 
Guadix sería la consecuencia de la funda
ción de la colonia romana (5). 

Literalmente de los estudios realizados 
por C. Asenjo Sedaño en su libro «Guadix: 
Guía históricay artística»: «El núcleo cen
tral del antiguo poblado indígena, que tra-
díonalmente se ha tenido como asiento 
del Acci indígena, -Cerro de Guadix o 
Guadix el viejo, inmediato al cortijo de Lu-
chena, a orillas del río Fardes-, se unía al 
núcleo administrativoy político de la Colo
nia romana Acci, a través de una vía que 
confluía con la Vía Augusta y con la otra 
Vía que desde Almería y por Abla y Acci-
tum, se unía a esta en Acci. Este nudo de 
comunicaciones estaba localizado entre 
el poblado indígena descrito y la colonia 
romana. La Vía Augusta con la Vía «Almé
nense» (denominación delautor)yaincor-
porada saltaba sobre el Fardes frente a lo 
que hoy es Cortijo de Luchena. Sobre el 
río existía, hasta el siglo XVI, un puente ro
mano de tres ojos o luces, con pórticos de 
entrada y salida. La arqueología y la docu
mentación, junto cor, la tradición nos dan 
testimonio de él. Y a este puente es al que 
se refiere el Oficio Mozárabe cuando nos 
relata la conversación de Accial cristianis
mo en virtud de la predicación del Varón 
Apostólico San Torcuato...» 

...«De este nudo de comunicaciones, 
por una vía entonces urbana, que hoy se 
usa para ir desde Guadix al Bejarin, se iba 
o venía a la colonia J. G. Acci. Es un camino 
paralelo, en cierto modo, al río de Guadix, 
y que entonces estaba festoneado, a uno 
y otro lado, por villas romanas respalda

das por colinillas que jalonan este cami
no...» 

...«La cerámica nos muestra en el arte 
de su confección, en muchos casos, un 
alto nivel social. Las viviendas que se ras
trean no dan testimonio-deningunacueva 
en aquella época, pero sí el aprovecha
miento de las colinas como defensas tra
seras y tal vez como atalayas frente a la 
vega...» 

...«Estos restos de villas, -...muchas de 
ellas antecedentes de cortijos actuales-
arrojan aun abundante cerámica. Y en 
algunas se han encontrado importantes 
vestigios del Acci romano, de carácter 
suntuario...» «Así el pedestal de la Diosa 
Isis, de la casa Pilatos en Sevilla, que nos 
muestra bienalasclaraselnivelartísticoy 
social de aquella época...» El último de es
tos hayazgos importantes fue en el año 
1973 de la denominada «Venus de Gua
dix» en los restos de una vil la romana en el 
camino de Paulenca. 

...«Este camino rural hoym y urbano en
tonces, que e niazo la colonia con la Vía ro
mana, debió estar entonces muy embelle
cido por estas villas de carácter suntuario. 
Seguramente que los entierros jalonaron 
este camino que debió estar entesado. 
Los árabes conservaron muchas de ellas, 
llamándolas Cármenes, que más tarde los 
cristianos convirtieron en cortijos, ya sin 
carácter suntuario de ninguna clase. Pero 
en la época musulmana, muchosde estos 
cármenes, de manera ostensible conser
vaban aún las esculturas romanas de már
mol, en los jardines, siendo las cristianos 
los que las desplazaron de su lugar de ori
gen según se deduce de los repartimien
tos hechos a los reconquistadores con 
cargo a las propiedades que fueron de 
moros, a últimos del siglo XV...» 

NOTAS: (1) C. Asenjo: «De Acci a Guadix». 

(2) Según dice en 1529 el regidor Diego 
López Pacheco. 

(3) P. Suárez: «Historia del obispado de 
Guadix y Baza». 

(4) C. Asenjo: íbidem. 

(5) Ana M. Vicent: XII CNA, Jaén 1971 
public. 1973. 

Próximo mes: LA CIUDAD ROMANA 
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LA AZUCARERA DE BENALUA; Crónica de un confl icto 

La azucarera del Carmen de Benalúa de 
Guadix, hasido noticiacotidianaenlos pe
riódicos, sus trabajadores están movien
do cielo y tierra a fin de conseguir la rea
pertura de la fábrica, que ha sido durante 
muchos años, puntal de producción, fuen
te de riquezas, y que actualmente es la fá
brica más moderna en España. Cuenta 
con un gran Índice de mecanización, y se 
encuentra sorprendentemente en paro. 

De esta historia compleja, vamos a re
sumir los aspectos más destacados de un 
conflicto que ha trascendido a la comar
ca, movilizándola como no se recuerda en 
mucho tiempo. 

En primer lugar, la suspensión de pagos 
se plantea en abril de 1982,aloquesiguen 
encierros de los trabajadores, cortes de 
carretera, gestiones ante el Gobierno Ci
vil, la Diputación, Parlamentarios, cartas 
de las madres al Obispo, que llegan inclu
so a los Reyes de España, para que inter
cedan por la comarca, constituyéndoseel 
Ayuntamiento de Benalúa, en asamblea 
permanente, y celebrándose plenos ex
traordinarios, en varios pueblos de la co
marca. 

Muchas promesas, palabras, y va trans
curriendo el tiempo, hasta que de nuevo 
se aviva enormemente la actividad de los 
trabajadores. Estos, asesorados por Co
misiones Obreras, esperan un informe 
económico sobre la viabilidad de la em
presa, y en qué condiciones. Con este in
forme terminado a finales del 82, se con
voca una Asamblea, el sábado 29 de ene
ro en el Cine de Benalúa, que resultaría 
histórica por los acuerdos tomados. Asis
ten todos los trabajadores de la Azucare
ra, sus esposas, vecinos de Benalúa, y de 
pueblos cercanos. 

En esa asamblea, acuerdan por unani
midad, darle una dimensión públicaa la lu
cha por la reapertura, eso se concretará 
en una amplia campaña de información, y 
entrevistas con la Administración, y el pla
to fuerte; HUELGA GENERAL y MARCHA 
PACIFICA DE BENALUA A GUADIX. 

HUELGA GENERAL Y MARCHA PACIFI
CA DE BENALUA A GUADIX. 

Los trabajadores, no quieren cruzarse 
de brazos, se juegan su presente y su futu
ro. El estudio económico realizado por 
«CASEMCO», señala una vía de rentabili
dad de la empresa, si vuelve a sembrarse 
remolacha suficiente, si la Administración 
aumenta el cupo de 70.000 Tm. asignado 
a nuestra provincia, si garantizaa los cam
pesinos la comercialización de sus pro
ductos. 

Hay pues, que presionara la Administra
ción y posteriormente formar una coope
rativa o sociedad similar, que coordine el 
trabajo de los campesinos, con los obre
ros de la industria. 

Rafael Fernández Pinar, Abogado de 
CC.OO, y de los trabajadores, de la Azuca
rera, explica que hay un plan que tiene 
un objetivo máximo; salvar los puestos de 
trabajo y salvar la actividad económica y 
riqueza de la zona. SON CIEN PUESTOS 
DETRABAJO DIRECTOS, YEVENTUALES 
PUEDEN LLEGAR HASTA LOS DOSCIEN
TOS CON LA REPERCUSIÓN FAMILIAR 
QUE SUPONE, Y MUCHOS PUESTOS IN
DIRECTOS POR LA RECOLECCIÓN DE 
REMOLACHA; TRANSPORTES... y un ob
jetivo mínimo que es garantizar los dere
chos laborales de los trabajadores, y que 
indemnicen a los mismos. Los trabajado
res son acreedores de la empresa, se les 
adeudan unos 250 millones de pesetas, 
cantidad que por otra parte, han acorda
do invertir en el funcionamiento de la futu
ra fábrica. El pasivo de la misma es de 800 
millones de ptas., y a los demás acreedo
res se les debe cerca de mil millones de 
ptas. Paracubrir estas deudas, la empresa 
sale a subasta en el mes de marzo. Nos si
gue explicando Fernández Pinar, que por 
ahora se ha conseguido que la gran ma
yoría de trabajadores cobre el seguro de 
desempleo, aunque en algunos casos ya 
se está terminando. En cuanto a la pro
ductividad, Benalúa es mejor terreno que 
la vega, si bien la explotación media es 
muy pequeña y no está mecanizada, por 

todo eno los agricultores deben estar pre
sentes en el proyecto, en unasociedadde 
tipo cooperativo, que se está estudiando 
técnicamente. 

LOS TRABAJADORES DISPUESTOS 
A LO QUE HAGA FALTA. 

Los trabajadores que están dispues
tos a lo que haga falta, con tal de que la 
Azucarera eche a andar, se reúnen en 
asamblea diaria, estudiando los pasos a 
dar. Se constituye una Comisión mixta, 
que centraliza y coordina las acciones a 
realizar. En esta comisión abierta, inter
vienen miembros de CC.OO, el Alcalde, 
comerciantes, maestros, el cura, y los par
tidos y sindicatos de la localidad, PCE-
PCA, PSOE y UGT. Para muchos trabaja
dores de la Azucarera, la causa de la crisis, 
está clara; ha sido la mala gestión de los 
accionistas, los Sres. Osuna, Rodríguez 
Acosta, González Carrascosa, el Presi
dente Martin Gómez... que desde su sede 
en Granada, obtenían más del 50% de los 
dividendos, y no han previsto el futuro de 
la empresa, que han dejado llena de deu
das y préstamos. 

Desde los primeros dias, se organiza la 
difusión del conflicto por los pueblos de la 
comarca de Guadix y Baza, y rápidamente 
llegan las primeras adhesiones, de los 
alcaldes de Baza, Galera, Castril, Hues
ear... Cámaras Agrarias. Para el alcalde de 
Benalúa, D. Eloy Martínez Pérez, que 
tendrá una intervención importante ento-
do el proceso, «la remolacha es el cultivo 
más social que tenemos en la comarca», y 
añadía: «Que es más barato que la gente 
trabaje, que no que cobre el desempleo, 
porque si se ajusta la cuenta, el paro que 
tendrían que cobrar esa gente, más los 
puestos de trabajo que se perderían en la 
zona, es más del triple del dinero que haría 
falta para reflotar este empresa». El Alcal
de de Purullena, D. Laurentino Segura Re
quena, también manifestó al respecto: 
«que el cierre de la fábricaafecta por igual 
a toda la comarca. Sobre todo a nivel de 
agricultores. Cerrándose la industria se le 
quita dei horizonte de siempre al agricul-
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tor un cultivo que tradicionalmente ha si
do de toda la vida por aquí, y portante es 
como si se le quitara un miembro al cuer
po». Por su parte, PSOEy UGT, al inicio del 
conflictoy en un comunicado hecho públi
co, a la vez que se manifestaban contra el 
cierre de la azucarera, lamentan la poca 
información recibida directamente de los 
organizadores. 

ENTREVISTA IMPORTANTE 

La primera entrevista importante, se 
tiene con el Consejero de Agricuttu ra de la 
Junta de Andalucía, Miguel Manaute. Esta 
fue valorada por la Comisión de muy posi
tiva. Se comprometió a que LA REMOLA
CHA DE LAS COMARCAS DE GUADIX, 
HUESCAR y BAZA, tenga la calificación 
subvencionada, así como a buscar semi
llas de calidad que den riqueza y peso a la 
remolacha. Y con el fin de ayudar a poner 
en funcionamiento la fábrica, gestionaría 
financiación en el Banco de Crédito Agrí
cola, y Cajas de Ahorro. 

No obstante, era necesario para la co
misión, ir a Madrid, negociar con el Minis
tro de Agricultura. 

Simultáneamente en Benalúase produ
cen apagonestotalesdelOminutosporla 
noche, acompañado del toque de la sire
na, y repique de campanas, era realmente 
impresionante. Se están haciendo los pre
parativos para la HUELGA GENERAL y la 
GRAN MARCHA DEL DÍA CUATRO, SO
BRE GUADIX. Dos días antes, se descon
voca el acto, porque se teme la prohibi
ción por el Gobierno Civil, una vez autori
zada, la marcha, se difunde nuevamente la 
convocatoria por toda clase de medios, 
en especial entre Guadix y Benalúa. 

LLEGA EL DÍA CUATRO DE FEBRERO. 

BENALUA ENTERA EN HUELGA SE 
DESPLAZA A GUADIX, niños, mujeres, an
cianos, los trabajadores, con sus pancar
tas, van recorriendo los seis kilómetros 
que separan ambos pueblos. La acogida 
en Guadix es masiva y calurosa, los estu
diantes de Formación Profesional y los 
demás Institutos, van al encuentro, conti
nuamente un vehículo con megáfono, va 
anunciando los pados de la marcha, la ex
pectación es enorme, se calculan en 
OCHO MIL PERSONAS, las que unes sus 
voces, sus voluntades por unos momen
tos pidiendo la reapertura de la fábrica. El 
comercio en Guadix, está cerrado, aun
que sea por unas horas, también los bares, 
Caja de Ahorros... La Guardia Civil y Policía 
Municipal, organizan el tráfico. No habria 
ningún desorden, ningún otro conflicto, 
era admirable. La columna humana con 

sus dirigentes a la cabeza, se dirigen a la 
Plaza de las Palomas, allí lesdaria la bieve-
nida el Alcalde de Guadix, D. Emilio López 
Saldaña, con breves pero sentidas pala
bras, también hablaría el Alcalde de Be
nalúa, «El problema de mi pueblo, es el de 
un pueblo humilde y trabajador, que se 
niega a morir de hambre. Espero queesta 
solidaridad y unión mostrada a nivel de co
marca se mantenga hasta la resolución 
del conflicto de la azucarera», el Secreta
rio General de CCOO del Campo, y un tra
bajador de la Azucarera, Manuel Sánchez 
Cárdenas. Este algo nervioso, delante de 
un micrófono, lee un papel: «Todossabéis 
que la desaparición de la azucarera, 
además de la pérdida de cientos de pues
tos de trabajo significa el empobrecimien
to de toda la comarca... queesyadeporsí 
de las más pobres de Andalucía. Todossa-
bemos -continúa, cuando lo permiten los 
aplausos- la enorme dificultad del objeti
vo que buscamos, pero unidos y con la 
ayuda de todos los podremos conseguir». 
Acabó su intervención diciendo: «¡Com
pañeros!, todos unidos por el trabajo y la 
lucha obrera». 

Al acto se adherían nuevamente los par
tidos políticos, PSA también, sindicatos, 
institutos. 

PASAN LOS DÍAS. 

Pasan nuevamente los días, las gestio
nes se vuelven lentas, y la urgencia de 
plantar la remolacha es patente. A los 
ocho días de lamarcha, unos ochenta t ra
bajadores se encierran en la Catedral 
de Guadix. Simultáneamente sus muje
res se concentraban en Granada ante el 
Gobierno Civil, para conseguir lo antes po
sible una entrevista. 

Desde la Catedral, con la tolerancia del 
Sr. Obispo, D. Ignacio Noguer Canmonay 
también su apoyo, pues se ofreció inme
diatamente como mediador ante las Au
toridades. Así seguían estos incansables 
trabajadores, inaccesibles al desaliento, 
con medios muy precarios, como seexpli-
ca en artículo adjunto, y están hasta el 16 
de febrero, después de haber tenido el en
cuentro con el Gobernador Civil y señala
da la entrevista con la Administración 
Central, en Madrid. Unacomisiónmixtaen 
la que iba el Alcalde de Benalúa, el de Gua
dix, el presidente de la Cámara Agraria de 
Benalúa, CC.OO, en total doce personas. 
Abandonan los trabajadores el encierro, 
para hacer ver al Gobierno, que no es su 
intención presionarle mientras dura la en
trevista. Y al fin HUBO ACUERDO FIRME 
entre la Administración y la comisión pro
apertura de la azucarera. La reunión a la 
que asistieron también los parlamentarios 

Díaz Sol (PSOE) y Fernández Pinar (PCE), 
fue con el Director General de Industrias 
Agrarias y Alimentación, Vicente Alberto. 
El compromiso de la ADMINISTRACIÓN 
fue el siguiente: 

1." — Retirar el compromiso de califi
car toda la remolacha producida en las 
comarcas de Guadix, Huesear y Baza, 
como de tipo A (subvencionada) y ga
rantiza asimismo la canalización de la 
misma. 

2.° — Se compromete a subvencionar 
en un treinta por ciento las inversiones 
necesarias para poner a punto la fábri
ca. Asimismo concederá créditos a bajo 
interés y largo plazo. 

3.° — Estudiará las posibilidades de 
subvención económica necesarias para 
el reflotamiento de la azucarera, siem
pre que se garantice que ésta quedará 
en manos de los trabajadores y los agri
cultores. Cubriendo los gastos de 
transporte, y aumentando el cupo de 
producción hasta 100.000 Tm. de remo
lacha. 

4.° — Por último, la Administración, se 
compromete a poner los recursos nece
sarios para un correcto reparto de semi
llas y abonos entre los agricultores. 

Habría una posterior reunión para el de
sarrollo técnico del anterior compromiso. 

El proceso ha sido laborioso e intenso. 
Se ha avanzado puntos importantes. En el 
mes de marzo, se resolverá la adjudica
ción de la empresa porsubasta. Lostraba-
jadores aspiran legítimamente a ella, y ha
cerla funcionar y «que eche h umo» como 
anunció D. Eloy. AHORA ES NECESARIO 
LA COOPERACIÓN DE LOS CAMPESI
NOS QUE TIENEN UNA OFERTA INTERE
SANTE PARA CULTIVAR LA REMOLA
CHA. 

Justo es destacar, en el desarrollo de 
estas movilizaciones, el papel realizado 
por los medios de comunicación social, la 
radio, la prensa granadina, la actividad in
gente y desinteresada de los correspon
sales Antonio Torres, y Chelu en particu
lar. Siguiendo día a día, las aspiraciones y 
gestiones de los trabajadores, dando pun
tual referencia de las mismas. En señal de 
reconocimiento, el Ayuntamiento de Be
nalúa, quiere otorgar el título de «hijo 
adoptivo de la localidad» a Chelu, por su 
labor de ánimo e información. 

Mientras tanto los trabajadores de Be
nalúa y alrededores, han visto los frutos 
que dan la unión y la organización. Sin em
bargo, el trabajo continúa. 

J . M.a Molas 

R0gQlOS ofrece su amplio surtido en: 

MAGDA 
ARTÍCULOS DE REGALO 

BISUTERÍA Y PLATA 

Tr ibuna, 5 y Lepanto , 10 
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EN T O R N O A L A E D U C A C I Ó N DE L O S A D U L T O S 
Para conocer la s i tuac ión de la educac ión de a d u l t o s en Guad ix y la c o m a r c a , nos e n t r e v i s t a m o s c o n PACO TEJADA, 

l icenciado, acc i tano , que es qu ien c o o r d i n a los C e n t r o s de Educac ión , de rad io -enseñanza ECCA, en nues t ra c o m a r c a , s i 
bien c o m o nos exp l i ca rá m á s ta rde , d icha enseñanza , no se p u e d e d a r por radio, por la ma la aud i c ión ,que t i e n e e n nues t ra 
comarca , deb iendo darse a t r a v é s de las c in tas de casset te, . . . c o s a s de Guadix . 

[ENSEÑANZA 

ecca 
ApalMHnt-

—> 
N n m h r » -

N ° ah imnAT N ° a c t o r : 

CENTRO ESTATAL MINISTERIO DE EDUCACIÓN 

G E 

2 

Á r e a social y cu l tura l 20 

Organización económicas l a agr icu l tu ra . 
AJ principio, la tierra se explotaba 

pero pronto apa

rece la . 

En los países de economía socialista se 

explotan lae tierras en . 

También lo hacen así algunos grupos de . 

África y América. 

I,a agricultura aparece cuando el hombre 

descubre que el grano que crece de for

ma espontánea, al caer a tierra, germina 

y da origen a nuevo grano (5.000 a. de 

J.C.) 

L A P R O P I E D A D D E L A T I E R R A 

F.s iTiu\ i m p o r t a n t e c o n o c e r este f a c t o r y a q u e de él de

penden : 

La d i s t r i b u c i ó n de la y la inve rs ión 

L A T I F U N D I O M I N I F U N D I O 

Las pos ib i l i dades de 

R e p a r t o de l p r o d u c t o o b t e n i d o . 

En nuestro país ta propiedad corresponde a unos determi

nados individuos o a determinadas familias (propiedad 

/ Se origina dos males extremos: el 

y el 

L O S M O D O S D E E X P L O T A C I Ó N 

El a r r e n d a m i e n t o : el a g r i c u l t o r en t rega una c a n t i d a d f i ja 

en m e t á l i c o para d i s p o n e r de la p r o p i e d a d . 

La apa rce r ía : el a g r i c u l t o r cede u n a p a r t e ( m i t a d o t e r c i o ) 

de la cosecha al p r o p i e t a r i o 

C o n t r a t o s en t re a g r i c u l t o r v p r o p i e t a r i o p o r c i c l o c o m p l e t o 

de c o l i n o 

T r a b a j o a j o r n a l : el j o r n a l e r o t raba ja las t ie r ras de o t r o . 

L A S T É C N I C A S Y L O S M É T O D O S 

* \ z a d a . pa la , a rado r o m a n o . 

* f u e g o p o r : a o a l e s . nor ias , embalses 

* B a r b e c h o " e s t i é r c o l . 

* l ' . c o n o m í a f a m i l i a r o de subs is tenc ia 

ANTF.S -

REVOLUCIÓN 

A G R A R I A E 

INDUSTRIAL 

I.S.XIX! 

" T r a c t o r e s y m a q u i n a r i a a g r í c o l a 

• Riegos p o r a s p e r s i ó n . " 

" R o t a c i ó n de c u l t i v o s — A b o n o s q u í m i c o s . 

" R c o n o m í a de m e r c a d o . 

ft> AHORA 

L A R E F O R M A A G R A R I A 

l ' r e l e n d . 

los le r rc í 

el m a v o r r e n d i m i e n t o posib le a 

r ra e l l o es necesar io que una re 

los tres aspectos t ra tados ante 

il< 

(los de e 

agr ie.das 

. • e 

) C o n v e r t i r zonas i m p r o d u c t i v a s en t ie r ras de 

c u l t i v o . 

C O N S I G Ú E L O M e c a n i z a r el c a m p o . 

) D i s t r i b u i r la p r o p i e d a d . 

d ) F .xp lo tar c i e n t í f i c a m e n t e los te r renos (anál is is 

le sue los , se lecc ión de semi l l as , e tc . ) 

e ) l - o r m a r a los a g r i c u l t o r e s c u l t u r a l y técn ica -

t r íen le . 

Edición 4 _ 

MODELO DE HOJA DE TRABAJO 

— En primer lugar, ¿podría explicar, 
en qué consiste la educación de adul
tos? 

— Hay muchos planteamientos. Se 
ne la ¡dea de que la educación de adulos, 
es sólo para alfabetizar al adulto*. Hay 
adultos que ya están alfabetizadas, y no 
por eso dejan de tener derecho arfa educa
ción. La educación de adultos/habría que 
planteárselo a muchos niveles. Por su
puesto es básícala alfabetización, una de-
ducación primaria, incluso el Graduado 
Escolar, que es lo que hasta ahora se plan
tea. Pero la educación de adultos, debería 
llegar a cualquier tipo de adulto. Un médi
co tiene la misma opción a reciclarse a 
ampliar si campo educativo, como un 
mecánico o un analfabeto. Lógicamentea 
in médico, levaainteresaruncursosobre 
literatura, dibujo... Es la línea por donde 
van surgidndo las «Universidades Popula
res». 

— En la práctica, ¿qué centros hay 
actualmente? 

— Hay dos Centros, EPA (Educación 
Permanente de Adultos), que depende 
del Ministerio de Educación y Ciencia, y se 
dedica a la alfabetización, Certificado y 
Graduado Escolar; y ECCA; que es un 
Centro público de educación permanente 
de Adultos, de carácter estatal en régi
men de administración especial (cuyaad-
ministración especial está encomendada 
ala Compañía de Jesús,y vinculadacon la 
Cadena de Ondas Populares Españolas 
-COPE-) . Este Centro que funciona a ni
vel de provincia a través de la radio y a dis
tancia, adonde no llégala radio, vapor cin
ta-cassette. La Junta de Andalucía, pare
ce ser va a crear 100 plazas de maestro de 
adultos por provincia. Y luego otro aspec
to, son las Escuelas de Artes y Oficios, y 
las de Formación Profesional, que son bá
sicas en la Educación de Adultos, en la 
medida, que ofrecen una serie de opcio
nes educativas, culturales, que el alumno 
puede escoger. Porque si tenemos un 
14% de analfabetos en Andalucía, lo cual 
es un índice grave, pero también es impor

tante, que la persona que tiene 40 años, y 
es contable, pueda aprender literatura, o 
música. 

— A nivel de Guadix, y su comarca, 
¿se ha hecho algún estudio sobre la 
problemática de los analfabetos? 
¿Quién se puede considerar analfabe
to? 

— A niveles oficíales, es analfabeto, el 
que no sabe firmar. Yo entiendo que anal
fabeto es un término más amplio, y se re
fiere a cualquier individuo que no es capaz 
de utilizar el medio de comunicación que 
es el lenguaje escrito. Entonces desde es
te punto de vista, me parece que hay mu
chos más analfabetos, que los que se con
tabilizan, Estudios aquí, no se han hecho 
ninguno, que yo sepa. Hay uno de Caritas, 
de los años sesenta, pero no conozco 
ningún estudio reciente. 

— ¿Cómo funcionan actualmente los 
Centros de Educación de Adultos en 
nuestra comarca? 

— Los Centros de EPA, dependen di
rectamente de la Delegación, y los llevan 
profesores de EGB, en régimen de prolon
gación de jornada. La Delegación, paga 6 
horas más de trabajo a la semana. Yo c reo 
que no está bien planteado, en la medida, 
que el curso suele empezartarde, la Dele
gación no concede Centros a todos los 
pueblos, incluso hay pueblos, que unos 
años, se les concede, otros no, y no hay 
una programación en la enseñanza. Los 
Centros de ECCA, funcionan 15 en la co
marca, en unossitiosconmásalumnos, en 
otros con menos. El planteamiento es 
algo distinto. El alumno recibe todo el ma
terial, las clases se emiten por Radio en 
Granada, y aquí como no llega la radio, se 
dan en Cassette. Los profesores, son to
dos maestros en paro, menosen Lanteira, 
que es Licenciada en Historia. 

Los maestros dan el material a los alum
nos, y corrigen las dudas que hayan. Aquí 
el problema es que esexcesivamente pro
gramado, con exámenes parciales y fina
les, como en cualquier centro de EGB. 

— ¿Cuántos maestros se dedican a 
esta labor?. 

— Hay unos 80 a nivel de la provincia, y 
en la comarca, unos quince, que ejercen 
en Lanteira, Aldeíre, Alcudia, Huélago, Fo-
nelas, Benalúa, Bácor, Baza, Caniles, 
Huesear... en una zona repartida entre el 
Puerto de la Mora, y la Puebla. 

— Los alumnos, ¿asisten a lasclases, 
para adquirir un t í tulo o para ampl iarco-
nocimientos? 

— Se da el caso curiosísimo de que hay 
alumnos que después de sacarel Gradua
do Escolar, se vuelven a matricular. Quizá 
sea el ambiente que lo favorece. Hay otros 
cursos, en que no hay título, por ejemplo 
de contabilidad, inglés... les interesael co
nocimiento, o en otros casos se asiste 
porque no hay otra cosa que hacer, dado 
el paro existente. 

— ¿Hay otras actividades culturales 
complementarías? 

— La actividad cultural se mantiene 
permanentemente. Por ejemplo, ahora 
hay programado un viaje al Coto Doñana, 
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se proyectan audiovisuales, sobre diver
sos temas, se intenta montar debates 
abiertos, para que también asistan otros 
vecinos del pueblo... 

— ¿Se aprovechan los Centros Esco
lares para vuestras tareas educativas? 

Si normalmente, dan los cursos de 
ECCA y EPA, en los Centros de EGB. Am
bos son dos centros estatales, sin locales 
propios en la comarca. Asimismo, por no 
tener capacidad los Centros de Educa
ción de Adultos para disponer de locales 
adecuados, lo lógico seria utilizar los cen
tros que ya existen, las Escuelas de Artesy 
Oficios, para cursos monográficos, y aho
ra ya no cabe esa opción, lo cual es regre
sivo, y en ese sentido la Escuela de Forma
ción Profesional, deberían abrir también 
las puertas en ese sentido, pues hay unos 
talleres, unos materiales, que están dur
miendo desde las 5 de la tarde hasta las 9 
de la mañana. Y hay unas máquinas muy 
valiosas para preparar a la gente, y no sólo 
ya a nivel de promoción de la zona, sino 
pensando en que la gente tiene que emi
grar. Es preferible, queemigre un especia
lista cualificado, que no un bracero. Pues 
al bracero, lo van a explotar mucho más 
que el otro. Pues cuenta menos cualif ica-
cíón, más te estrujan. 

— La Junta de Andalucía, hace una re
serva de 4 plazas de maestros de adul
tos para el mundo gitano. ¿Qué labor 
educatica, se está llevando en el mundo 
gitano de Guadix? 

— Tenemos que partir de una base. La 
gente que no sabe leer, o no tiene los títu

los básicos, es por aos motivos: porque no 
ha tenido el interés de tenerlo, o porque 
no ha tenido posibilidades reales de te
nerlo. 

Yo mañana pongo aun maestro dedica
do a la alfabetización, y se encuentra con-
dos alumnos. Y en Guadix debe haber del 
orden de los 1000 analfabetos como míni
mo. Es necesario motivaral adulto, quese 
sienta interesado. Te puedes encontrar 
casos curiosos, en Huélago, un gitano que 
se ha empeñado en hacerelcursode Gra
duado Escolar, pero es un caso excepcio
nal. Aquí en Guadix, el año pasado había 
dos o tres. Lo normal es que el gitano, tie
ne una mentalidad distinta, vive en un 
mundo distinto, y no podemos integrarlo 
en nuestra sociedad con nuestro esque
ma de valores. Tenemos que respetar su 
esquema de valores. La gente irá aapren-
der, cuando sientan esa necesidad. El gi
tano se integrará en la sociedad actual, 
cuando sienta esa necesidad de integrar
se. La prueba está en que muchosgitanos 
se han integrado. Capacidad tienen, pero 
el problema está en que no tienen una mo
tivación concreta. 

— ¿O sea, que la tarea más importan
te de la Educación de Adultos, es moti
varle'a estudiar? 

— En el caso del adulto, quequie re y sa
be leer, sí tiene un mínimo de inquietud, se 
va a una Biblioteca, pide un libro prestado 
al maestro de su niño, le pregunta al veci
no... Si no tiene interés, huelga el Centro, 
la Biblioteca, y el maestro del niño. O sea 
lo más importante es una campaña de 
mentalización, haciendo ver la insuficien

cia que se siente por no saber leer. La gen
te mayor, se matricula en los Cursos de 
Alfabetización, porque los engañan en la 
vendimia, no saben leer ios letreros de las 
estaciones, no saben escribir la carta al 
niño que está en la mili. Este tipo de moti
vos, hace que se interesen. Hay otros que 
tienen también al niño en la mili, pero co
mo resulta, que la vecina les lee las cartas, 
y le escribe las cartas, pues ya no se preo
cupan. 

Por otra parte, los Centros de Educa
ción de adultos, no pueden hacer una 
Campaña de concientización, pues a mí 
me pagan para que lleve a unos adultos. Y 
entonces se hacen actividades másabier-
tas, con la idea de cuestionar la escala de 
valores, se puede plantear un debate so
bre la emigración y la falta de formación 
de los emigrantes, pero una campaña de 
información la tendrían que asumir los 
organismos estatales. 

— Si algún lector de nuestra revista, 
la interesa ampliar su formación, o co
noce a algún adulto que quisiera asistir 
a los Centros de Educación de Adultos, 
¿dónde se puede dirigir? 

— Aquí en Guadix, hay el Centro de EPA 
en el Colegio de Medina Olmos, y el de 
ECCA, en la Escuela de Santa Ana. De to
das maneras, a estas alturasdel Curso, en 
ECCA, no hayopción a matricularse. Sesi-
gue un curso normal, con la matrícula, en 
Septiembre u Octubre. Y en EPA ya no sé 
como funciona, depende de la Delega
ción. Si queda la opción de matricularse 
por libre. 

J . M.' Molas 

III í? t/íÉ WfM f/ffl raSw f/m raw %. 

(En el parque) 
Con tu cigarro cenital 
y tu cara de gángster 

ahora 
o de oficinista 

más o menos 
homicidio incruento 
sentado bajo los plátanos 

quien 
sonriendo estúpidamente con el otoño 
azores adictos 

caen 
en la taza 

martes 
junto a tu bolsa de té 

por ejemplo 
el periódico humeante en la neblina 
y tu traje eléctrico 

pues 
qué tortura 
con un vaho fatuo sobre el parque 

Feo. García Zurita 
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SUCURSAL: Ganivet, 1 5 - 1 . ° 
Teléfono 22 15 63 
G R A N A D A 

VIDA MI 
Resumen de los acuerdos más impor

tantes adoptados en el último pleno del 
Ayuntamiento del pasado día 23 de Fe-
brero-

Se d i o cuenta por el Alcalde, Sr. López 
Saldaña, de la dimisión presentada por la 
Concejal de Cultura D.a Encarnita Casado 
Pérez. 

Se rectifica el itinerario del autobús urba
no, ampliándolo los sábados, en una parada 
a las 12'40 en la Bda. de Fiñanica. 

MEMORIA DE LA AL 

El presente Presupuesto Ordinario se 
cifra en la cuantía de 200 millones de pe
setas, representándose nivelado en sus 
«estados» de ingresos y gastos. 

El Presupuesto Ordinario del ejercicio 
anterior, se cifró en 170.000.000 de ptas. 
por lo que el presente supone un incre
mento de 30.000.000 de ptas. de aumen
to, o sea, un 1 770% de aumento. 

Las principalescaracterísticasdel esta
do de ingresos, vienen dadas por las ma
yores participaciones en los recursos Es
tatales, Licencias Fiscales, Contribución 
Urbana y sobre todo, en el Fondo Nacional 
de Cooperación Municipal. 

Los ingresos procedentes de los recur
sos Locales, no sufren apenas alteración, 
con la sola excepción del Impuesto de 
Plus-Valía, como consecuencia del nuevo 
índice de valoración de los terrenos, y las 
tasas por prestación de los servicios de 
Mercados, debido al nuevo Mercado y a 
las adjudicaciones de los puestos. 

En el Estado de Gastos, se pueden ha
cer dos distinciones fundamentales. 

a) Gastos de personal y corrientes 
b) Gastos motivados por inversione: 

Los primeros se ven incrementados er 
un 13%, si bien este porcentaje puede ver 
se modificado, cuando la Administraciór 
dicte las normas oportunas sobre retribu 
ciones de los funcionarios. 

Losdemásgastosde naturalezaordína-
ria, se han actualizado con arreglo a I o í 
mayores costes de los servicios, caso de 
alumbrado público, calefacción, carbu 
rantes, reparaciones ordinarias, etc.. 

Los gastos de inversiones se ven nota 
blemente disminuidas ya que quedan re 
ducidosapocomásde 19millonesdepe 
setas, frente a los 32 millones del pasadc 
ejercicio, pero es que lasdisponibílidade: 
crediticias no dan para nada más. 

En un principio, y por las causas antes 
apuntadas, no se prevee porahora, la for
mación de un presupuesto de inversiones, 
no obstante, durante el desarrollo del 
ejercicio, y si se producen mayores ingre
sos, será el momento de pronunciarse al 
respecto. 

Guadix, Febrero de 1983 
El Alcalde - Presidente 

ESTADO DE INGRESOS 

PRESUPUESTO DE 1983 
CAPITULO I. 

CONCEPTOS Ptas. 

1 1 1 . 0 1 - Mutuas de seguros . . . 10.000 
1 1 2 . 0 1 - R. L. Fiscal . . 3 .566.397 
112.02- R. Profesionales 144.231 
113 .02- Rústica . . 1.512.408 
113 .03- Urbana . . 8 .540.770 
113 .04- Licencia Fiscal . . 5 .000.000 
113 .05- L. de Profes ionales. . . 500 .000 
1 2 1 . 0 1 - Solares sin ed i f i car . . . . . 3 .000.000 
121 .02 - Solares R. urbana 500.000 
121 .03 - Plus-valía . . 7 .000.000 

TOTAL . . 29 .773.806 

CAPITULO II. 
CONCEPTO 

231.03 - Sala de Fiesta. . . 

2 3 1 . 0 7 - C o t o de caza . . . 

291 .01-Veh ícu los 

292.02-Pub l ic idad . . . . 

TOTAL 

CAPITULO III. 
CONCEPTOS 

321.01 -Exposic ión de documentos 

3 2 1 . 0 2 - Planos y dist int ivos 
322.01-V ig i lanc ia de 

establecimientos . . . . 

Ptas. 

100.000 

125.000 

8.000.000 

1.000.000 

9.225.000 

Ptas. 

400 .000 

50.000 

500 

324 .01-Hosp i ta les 1.000 

324 .02-Ba lnear ios 1.000 

326.01 -L .Urban ís t i cas . . . . . . . 6 .000.000 

326 .03 -Aper tu ra de e s t a b l e e . . . 500 .000 

326 .05 -Aguas 7 .500.000 

3 2 6 . 0 6 - l n c e n d i o s 1.000 

326 .07 -Basuras 6 .000.000 

326.08-A lcantar i l lado 3 .000.000 

326 .11-Des in fecc ión 10 .000 

326 .13 -Cemente r ios 2 .800.000 

327 .06-Parques 1.000 .000 

328.04-Báscu la 200 000 

3 2 8 . 0 6 - M e r c a d o s 15.000.000 

3 2 8 . 0 6 - M a t a d e r o 2 .000.000 

331.01 - Escombros 10 .000 

331 .02-Va l las 10 .000 

331 .03-Cocheras 1.200.000 

331 .04-S i l l as 250 .000 

331 0 6 - 0 u i o s c o s 500 .000 

331 .07 -Pues tos 1.000.000 

331 .11 -Roda je 50 .000 

331.12-Tráns i to 10.000 

332.01-Canalones 1.250.000 

332 .02-Ca las 1.000 

333 .05-To ldos 1.000.000 

3 3 3 . 0 6 - P o s t e s 2 .000.000 

333 .09-Por tadas 1.000.000 

3 3 3 . 1 0 - 0 c u p a c i ó n del subsuelo . 1.000 

3 5 1 . 0 2 - L i m p i e z a d e f a c h a d a s . . . 1.000 

3 5 1 . 0 3 - P u e r t a s y ventanas . . . . 1.000 

3 5 2 . 0 1 - P e r r o s 15 .000 

Contribuciones spec ia les . 2 .500.000 

3 8 8 . 0 1 - P a g o s indebidos 5.000 

3 8 8 . 0 2 - I m p . deanuncios 10.000 

3 8 8 . 0 3 - l m p . deobras 10.000 

3 9 1 . 0 1 - M u l t a s 300 .000 

391 .02 -Recargo de prórroga . . . 1.000 

394 .01- Inde te rm inados 500 .000 

395 .01 - Imprev i s tos 9 .444 .554 

TOTAL 65 .533 .054 

CAPITULO IV. 
Fondo Nacional de Cooperación. . . 94 .113 .040 

CAPITULO V. 
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Se aprobó en otro orden de cosas, la recti
ficación de inventario del patrimonio de bie
nes municipales a31 dediciembrede 1982. 

Y la medida más destacada del pleno, la 
adhesión del Ayuntamiento de Guadix a la 
propuesta de Sierra Nevada como lugar de 
celebración de los Juegos Olímpicos de In
vierno para 1992, en definitiva que sea Gra
nada la sede para estos disputados Juegos 
futuros. 

O.DIA - PRESIDENCIA 

Un momento de la visita del Presidente del Parlamento 
Andaluz Antonio Ojeda a nuestra ciudad. 

CONCEPTOS Ptas. 

5 3 1 . 0 1 - I n t e r e s e s 3 0 0 . 0 0 0 

551.01-Ar rendamien to 5.100 

562.01 -Ap . especiales 1.000.000 

TOTAL 1.305.100 

CAPITULO VIII. 
858 .01 -An t i c ipos 50 .000 

R E S U M E N 

CAPITULO I 29 .773 .806 

» II 9 .225 .000 

» III 6 5 . 5 3 3 . 0 5 4 

» IV 94 .113 .040 

» V 1.305.100 

>» VIII 50 .000 

TOTAL 200 .000 .000 

ESTADO DE GASTOS 

CAPITULO I. 
CONCEPTO Ptas. 

111 - Sueldo, grado, t r ienios y 

pagas extras 27 .508 .354 

121 -Gastos de representac ión . . 6 .000 .000 

125- R. Complementarias 15 .637094 

131 -Ayuda fami l iar 4 9 1 . 8 6 8 

161 -Personal laboral 38 .977 .905 

171-Personal contratado 5 .702.484 

181 -Seguros sociales 15 .840 .340 

182-Asis tenc ia médica 3 .500 .000 

191 -Pensiones de jubi lac ión . . . 8 2 5 . 0 0 0 

192-Pensiones de v iudedad. . . . 650 . 000 

197 - Ayuda familia r 126.600 

198-MUMPAL 15 .458 .234 

TOTAL 130 .717 .879 

CAPITULO II. 
CONCEPTO Ptas. 

211-Gastos de oficina 1.750.000 

221-A lqu i le res 3 0 . 0 0 0 

2 2 2 - Conser. y rep. de inmuebles . 1 .500.000 

223-L imp i . , Colegiosy alumbrado 3 .500 .000 

241 - Dietas y viajes de la Corpora. 300 . 000 

242 - Dietas y viajes func ionar ios . 200 .000 

251 - Vestuario y equipo personal 1.500.000 

252-Manu tenc ión de persona l . . 5 .000 

254 -Ma te r i a l técnico y espec ia l . 3 .000.000 

Beneficencia 1.250.000 

Casa de Socorro . . . 400 .000 

Material alumbrado . 400 .000 

Limpieza viaria . . . . 500 .000 

Mataderosymercados 450 .000 

255 Alquileres de m a t e r i a l . . . . 400 .000 

AuL para Pensionistas 360 .000 

Otros 40 .000 

256-Combust ib les, material auxi. 1.200.000 

257-A . públ ico y aguas potab les . 10 .000 .000 

258 C. prestación d e s e r v i c i o s . . 5 .000 

259-Ot ros gastos especiales de 

funcionamiento 6 .500.000 
Recepciones y trofeos 250.000 
Impuestos 50 .000 
Gastos jud ic ia les . . . 300 .000 
Seguros de vehículos 100 .000 
Cultura y fes te jos . . . 5 .800.000 
261 - Conserv. devehículos 2 .000.000 
262-Reparac ionesord inar ias . . . 50 .000 
263-Reparac iones de Parques y 

Jardines 750.000 

Otras inversiones 
Instrumentos mus ica les . . . 400 .000 

271 -Mobi l iar io equipo de o f i c ina . 600 .000 

272-Ot ro material 200 .000 

273 Menaje, útiles y herramientas 300 .000 

274-Ot ro material inventariable 200 .000 

TOTAL 3 4 . 3 9 0 . 0 0 0 

CAPITULO III. 
CONCEPTO Ptas. 

325-Ant ic ipos y préstamos . . . . 789 .132 

326 - Intereses 500 .000 

TOTAL 1.289.132 

CAPITULO IV. 
CONCEPTO Ptas. 

423-Pós i to 15 .000 

462-Subvenciones al fomento, 
Escuela de baile y o t r o s . . . 500 .000 

471 - Comisiones y f iestas 300 .000 

481 -Otras atenciones y Socorros 1.900.000 

P.Poveda 1.700.000 
Monjas 120.000 

Socorros 80 .000 

TOTAL 2 .715.000 

CAPITULO IX. 
Ptas. 

Anticipos 622 .716 

Caja de Ahorros 6 .207.033 

Banco de Crédito 4 .551 .936 

Diputación 100 .000 

TOTAL 11 .481 .685 

CAPITULO VI.-INVERSIONES 
Ptas. 

Alcantari l lado 1.618.594 

Alumbrado 3 .689.930 

Pavimentaciones 1.880.673 

Pabellón 5 .000.000 

Planes de obras y se rv ic ios . 3 .000 .000 

Plan General de Ordenación. 1.500.000 

Casa de Cultura - mobi l ia r io . 1.000.000 

Polideportivo 100 .000 

Solares 899 .328 

Matadero 717 .779 

TOTAL 19 .406 .304 

R E S U M E N : 

CAPITULO I 130 .717 .879 

» II 34 .390 .000 

» III 1.289.132 

» IV 2 .715.000 

» VI 19 .406 .304 

» IX 11 .481 .685 

TOTAL 200 .000 .000 

El Presupuesto del ante no rejero icio se cifraba en 
la cuantía de 170.000.000 ptas. por lo que el pre
sente supone un aumento del 1 7 7 0 % . 

GUADIX, Febrero de 1.983 
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T E X T O L I B R E 
Presentamos una serie de textos realizados por niños-as del 

Colegio Público «ANDALUCÍA» de Benalúa de Guadix. 

A grandes rasgos, y sin extenderme mucho, porque este no es 
el lugar, el suyo sería una revista pedagógica, el texto libre esalgo 
que el niño-a escribe cuando tiene algo que comunicar a los 
demás,cuando experimenta la necesidad deexpresar por medio 
de la pluma o el dibujo algo que bulle en su interior. 

Para favorecer este deseo de comunicar algo a los demás, hay 
que crear un ambiente agradable en clase que facilite ¡a comuni
cación y en el que el niño-a se sienta respetado. 

Los textos son realizados cuando ellos quieren. Auna horaque 
hasido determinada previamente en Asamblea, son leídos. De to
dos los textos leídos elegimos, tras votación, el que más nos inte
resa a todo el grupo. Puesto en la pizarra es corregido portodo el 
grupo de la clase en todos los aspectos. Lo quese recomiendaen 
estafase es queprevalezcala idea primitivadel autor. Este proce
so de transformación y mejora en el que prevalezcala idea primi
tiva del autor. Este proceso detrasnformacióny mejora en el que 

participan todos los alumnos que quieren, hace que el protago
nista del texto lo sienta como suyo, a la vez que la clase, que ha 
participado en su remodelación definitiva, también lo considere 
como propio. 

Una vez corregido se imprimirá en cualquier técnica de impre
sión que esté a nuestro alcance, yaque no puedequedarse ence
rrado en las cuatro paredes de nuestra clase, sino que hay que 
darlo a conocer a otras clases. Estaimpresiónservirácomo moti
vación, entre otras cosas. 

No debe confundirse con una redacción de tema libre. En esta 
se pide a los niños-as queescribana una hora determinada, sobre 
lo que ellos quieran. Es decir, que en lugar de darlesel tema de re
dacción se les deja la elección del mismo. Evidentemente este 
ejercicio no es el texto libre, es una redacción de tema libre. 

El texto libre debe ser, valga la redundancia auténticamente li
bre y debe llevar parejo una serie de innovaciones en la práctica 
escolar diaria. 

Antonio Torres - Benalúa de Guadix 

HEMOS SELECCIONADO LOS SIGUIENTES TEXTOS, ENTRE OTROS: 

EL SUSTO DE LOS 
EXAMENES 
Ya llegan los exámenes 
¡qué nervioso estoy!. 
Me duele la barriga, 
estoy hecho una miga. 
Llega el profesor y me dice: 
—Tú que eres muy aplicado 
dime el predicado de esta oración. 
—¡Ojalá me hubiera ido en avión! 
Y por fin llega el de Sociales 

y Naturales, 

tengo que estudiar sobre los animales. 
Ahora llegan las notas 
y le dice al listillo: 
—Ojalá no te quedes bajo pestillo!. 
Me mira el profesor 
y me dice sonriente: 
—¡Ojalá saques un sobresaliente 

y te vayas al sol poniente!. 

Santander, Santander 
es una ciudad que hay que entender. 
Bonita, hermosa y preciosa 
la gente la quiere como una rosa. 
Los pájaros por su cielo pasean. 

M.a Angeles La torre Sánchez 
10 años. 

EL RESFRIADO 

¿Dónde vas mocoso 
con esa narif'de pinocho 
de tanto limpiarte el moco? 
Aunque es el día hermoso, 
mejor que te quedes en tu casa en 
reposo. 

Encarnita Quesada Ocón 

La tierra es grande y hermosa 
porque en ella se cultivan cosas, 
Adornada con tus plantas, 
tus cosechas y tus frutas, 
que con trabajo y dolor 
los agricultores te sacan 
y hacen de ti algo que aman 
aunque les dé poco dinero y mucho 
sudor. 

Por eso tierra mía 
te dedico esta poesía. 

FEDERICO 
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f f R ROS 
Aspectos demográficos y económicos del Municipio de Guadix 

Este es el título del libro, del que también es autor D. Francisco 
J. Fernández Segura, y fue presentado en el Salón de Plenos del 
Ayuntamiento de Guadix, a los Institutos, Escuela de Artes, Aso
ciaciones de Vecinos, entidades, estudiantes, medios de comu
nicación... Inició el acto, D. Emilio López Saldaña, quien después 
de agradecer la presencia de los asistentes, habló de la importan
cia de esta primera publicación editada íntegramente por el 
Ayuntamiento y subvencionada por el mismo, con el fin de hacer 
asequible a todos los centros educativos, esa primera recopila
ción de datos de nuestro Municipio, que estaría asimismo dispo
nible a cualquier persona interesada. Seguidamente tomó la pa
labra, D. Francisco Fernández Segura, que imparte sus enseñan
zas en el Instituto «Padre Poveda», quien presentó el contenido 

de este libro más que de investigación, de divulgación didáctica, 
realizado con la colaboración de suspropiosalumnos. Ofrece to
da unaserie de datos estadísticos, como «un embrión para traba
jar a fondo la economía humanay geográf ¡cade Guadix». Una pri
mera critica que nos ha llegado con respecto a este libro, por par
te del Sr. Cayetano Alcocer, portavoz del Grupo Municipal del 
PCA-PCE, es relativo a la omisión de la importancia del depósito 
de máquinas de la estación de Renfe, con todo lo que hasupues-
to para una ciudad como Guadix. 

Del citado libro: «Aspectos demográficos y económicos de 
Municipio de Guadix", eytraemos por su interés el siguiente 
apartado: 

Señalamos las causas históricas que 
de una forma u otra han podido influir en 
nuestro subdesarrollo: 

La penetración castellana en Anda
lucía, tras la Batalla de las NavasdeTolosa 
(1212). Esta penetración supone la im
plantación en nuestra región del régimen 
señorial castellano; los musulmanes van 
abandonando poco a poco las tierras del 
«Al-Andalus», que viene a suponer una 
fuerte pérdida demográfica. Pérdida de
mográfica que culminará con la expulsión 
de los moriscos, a comienzos del siglo 
XVII, decretada por Felipe II; las tierras 
conquistadas se reparten entre los caba
lleros cristianos, los consejos y las órde
nes militares; estos repartimientos, que 
por un lado buscaban la repoblación de 
las tierras conquistadasy porotro la mano 
de obra, dieron como resultado la actual 
estructura agraria andaluza: latifundio-
minifundio; la pérdida de América vaa su
poner un duro golpe para el monopolio de 
los puertos de Cádiz y Sevilla, que en esta 
época cuentan conuna burguesía comer
cial y precapitalista; la desamortización 
eclesiástica (836-37) y la general (1855), 
no repercutieron en Andalucía al ser una 
«desamortización especulativa». No se 
puede olvidar que las fincas andaluzas sa
cadas a subastar por la desamortización, 
representaron el 27 por 100 de las expro
piadas en España. 

Pasamos a enumerar otras causas, que 
han determinado la existencia del subde
sarrollo andaluz: ausencia de una fuerte 
burguesía comercial, que no llegó a con
vertirse en unaauténticaburguesía indus
trial como la catalana o la vasca. Esta pe
queña burguesía se un irá conla oligarquía 
terrateniente andaluza. De esta forma 
aceptó una mentalidad conservadora, 
que le restó toda posibilidad de un prota
gonismo revolucionario y liberizador; un 
fuerte absentismo de los propietarios 
agrarios, que se traduce en una explota-
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ción indirecta de la tierra, con las lógicas 
consecuencias de bajos rendimientos, 
improductividad, etc., destacada presen
cia del «caciquismo» en la vida local; falta 
de una política realista en cuanto a los 
campos agrícolas, industrial y turístico se 
refiere; falta, también, de una política rea
lista, coherente y de acuerdo con n uestra 
realidad regional de inversión de capita
les- no existe una política de infraestruc
tura varía y comercial y por último, elexce-
sivo centralismo de Madrid. 

Las consecuencias, que conllevan es
tas causas, se concretan en los siguientes 
aspectos de subdesarrollo de Andalucía: 
la falta de una visión general en los intere
ses de la región; gran desorden demográ
fico, una infraestructura económicadébil; 
grandes deficiencias sanitariasy alimenti
cias; fuerte éxodo rural; emigración- una 
población que en su mayoría trabaja en el 
sector primario (el 39'6 por 100); existen
cia de paro laboral, pues Andalucía tiene 
casi siempre 6 de sus 8 provincias a la ca
beza del paro nacional; analfabetismo, ya 
que enla actualidad dos millonesde anda
luces, aproximadamente, no terminan la 
enseñanza primara. En el curso escolar 

1976-77, los niños andaluces sin escuela 
o mal escolarizados eran 19 de cada 100; 
ausencia de una«metrópoli regional», que 
sirva de centro animador del territorio; 
gran inversión de capitales en sectores 
extrarregionales; la participación en la 
renta nacional es decreciente, pues en 
1975 la renta media nacional era de 
144.731 pesetas y, para el mismo año, la 
renta media en Andajucia era de 103.102 
pesetas, es decir, 41.629 pesetas menos; 
el ahorro andaluz a fines de 1977 era de 
cerca de 700.000 millones, saliendo de 
nuestra región, las tres cuartas partes de 
su ahorro anual; finalmente señalaremos 
el desastroso proceso urbanístico que pa
dece nuestra región. 

A pesar de lo expuesto anteriormente, 
Andalucía como señala el profesor Bos
que Maurel, de la Universidad de Madrid, 
es la primera región agraria de España. 
En nuestra región se encuentran la mitad 
de los olivos españoles; en ella se obtiene 
un tercio del arroz; la cuarta parte de las 
hortalizas; el 20 por 100delosagrios-cer-
ca de la mitad de las plantas industriales; 
es decir: la remolacha azucarera, tabaco, 
algodón y girasol. A Andalucía se le deno
mina, «la California europea». 

Andalucía es la segunda región ganade
ra de España-dispone de 812 km. de cos
ta, desde Huelva a Almería, conunadelas 
«peceras» más importantes del mundo, la 
llamada Bahía Atlántica, que se extiende 
desde el Golfo de Gibraltar hasta el banco 
canario-sahariano. 

Nuestra región es la primera de España, 
en cuanto a riqueza minera se refiere: en 
hierro, cobre, piritas, mármol, estron
cio..., etc. 

Dispone nuestra región de enormes po
sibilidades turísticas, salvando momentos 
coyunturales, que están explotados en la 
actualidad de forma irracional. 

Finalmente, y siguiendo losestudiosdel 
profesor Bosque, se puede hablarde la lla
mada «3.a revolución industrial» basada 
en la energía solar (Almería). 

DEL MISMO AUTOR: 

En el Salón de actos de la Escuela de Artes y Oficios de Guadix, el Presidente de la Comisión de 
Cultura de la Diputación Provincial de Granada, D. Carlos Asenjo Sedaño, presentó en un acto 
académico, el libro: «ASPECTOS DE UNA DIÓCESIS ANDALUZA: GUADIX-BAZA (1868-1885). 
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SEMANA DE CULTURA ANDALUZA 
Con motivo del 28 de Febrero «Dia de Andalucía», se ha cele

brado en Guadix una semana cultural en torno al tema central de 
la autonomía y la cultura andaluza. Por primera vez se han coordi
nado los res Institutos de Guadix; Padre Poveda, Pedro Antonio 
de Alarcón y el de Formación Profesional, con el Ayuntamiento, 
elaborando un denso programa de conferencias y otras activida
des de la cultura, que repartidas entre mañana y tarde, se han lle
vado a cabo en Guadix, del 21 al 26 de febrero. 

Cabe destacar en primer lugar la exposición itinerante de «Gra
badores andaluces de hoy» en la Escuela de Artes y Oficios, que 
recogía la muestra más representativa y de mejor calidad actual
mente en Guadix, y que ha pasado brevemente por nuestra ciu
dad. También ha habido otras exposiciones de interés, como la 
delGrupo «La Miga» en el Aula de Cultura, y pintura de murales 
por los alumnos de los institutos alusivos a la Semana. 

De las charlas a las que pude asistir, ya que ran numerosas, y a 
distintas horas, cabe destacar la «Poesía andaluza actual», bri
llantemente expuesta por Luis García Montero, Premio Adonais 
de Poesía 1983, poeta granadino, quien a pesar de su juventud 
demostró un sólido conocimiento del tema. De spuésde un breve 
repaso a la tradicional y conocida poesía andaluza, se refirió a las 
líneas más incisivas de la poesía actual, reconociendo que en to
do Discurso poético, haytambiénundiscursoideológico.ycorri-
gió a Celaya, afirmando que: «la poesía es un arma cargad de pre
sente». En la poesía nuevam que está surgiendo, sin que sea típi
camente andalucista, destacó dos rasgos de la misma: «la recu
peración del lenguaje», de los marginados, drogadictos, del mun
do de la oficina, expresado por Javier Egeaen el Paseo de losTris-
tes y la poesía como intento de ofrecer algo nuevo. En la actuali
dad cuando se ha recuperado de nuevo la libertqad, el poeta no 
necesita un compromiso inmediato, como antañofrente a la dic
tadura, si bien si sigue luchando contra los valorescapitalistas, en 
una visión más profesional. Hubo al final de la charla, un coloquio 
participado y clarificador. 

paaos, nizosaberelcompromisoexplicitodel Ministerio de Admi
nistración Territorial, para que a final del año 1983, la comunidad 
autonómica andaluza, pueda estar del 80 al 90% de sus compe
tencias y llegar al mismo nivel que las demás comunidades h istó-
ricas. 

Para el representante del PSA, el estatuto andaluz es insufi
ciente, pues no posibilita la reforma agraria, y en el coloquio in
tentó justificar actuaciones pasadas del PSA que fueron interpe
ladas por el público presente. 

El coloquo, fue vivo y contrastado, y se planteó por un profesor 
del Centro, el abandono económico del Instituto Pedro Antonio 
de Alarcón, donde no se han reparado aún los perjuicios ocasio
nados con el incendio del pasado 20 do abril de 1982. Obviamen
te la pregunta no fue contestada. 

Una mesa redonda, que lemantablemente tuvo que ser sus
pendida por falta de público, fuá la anunciada con el nombre: «El 
Ayuntamiento como gestor del cambio». O estaba poco anuncia
da, o al respetable le preocupa poco el tema. 

Y para terminar este breve resumen, los actos folklóricos, que 
se llevaron a cabo en la Estación de Autobuses «García Carras
co», viernes y sábado, con «La música que se hace en Guadix», 
que ruvo presente al Coro Mixto «Pedro A. de Alarcón», el Grupo 
de bailes regionales del mismo Centro, y por el Cante flamenco, 
los cantaores: Miguel Hernández «Migu el accitano»; Mariano 
Hernández «Mariano Ropones» y Torcuato Santiago. A laguitarra 
estuvo Juan Miguel Jiménez Miranda, con n umerosa afluencia de 
público. Y el sábado, presidió el acto de clausura, el Presidente 
del Parlamento Andaluz, Antonio Ojeda Escobar, quien habló so
bre «El 28 de febrero y el proceso autonómico andaluz», repar
tiendo banderas andaluzas a los centros participantes en la Se
mana Cultural, y siguió la actuación del Grupo de Corosy Danzas 
de Granada. 

En conclusión, una agenda cultural extensa, selecta, con un 
éxito de público repartido, y que esperamos de sus frutos quizá 
más en el ámbito estudiantil, de ésta a veces apática ciudad, y 
que asume con reservas el tema andaluz. 

La constitución de Anda
lucía como comunidad autóno
ma a tenor del Art. 151 de la 
Constitución Española, es un 
hecho de tal importancia que las 
instituciones no pueden perma
necer ajenas. 

La Declaración por parte 
de la Junta de Andalucía del día 
28 de Febrero como "DIA DE 
ANDALUCÍA", aconseja centrar 
los actos en torno a esp fecha 
de manera que pueda ser pre
parada y vivida con el mayor 
realce. 

Otra charla con polémica, fue laautonomía andaluza: perspec
tivas de futuro». No asistieron los representantesde UCD y AP, no 
obstante estar convocados, si lo hicieron: Javier Torres Vela por 
el PSOE, Antonio Ortega por el PSA, y Rafael Fernández Pinar por 
el PCA-PCE. Diferenció el representante del PCA, en la auto
nomía dos interpretaciones. Una como instrumento de descen
tralización, y otra con contenido político, poder político. Así más 
tarde criticó a la Junta de Andalucía, por practicar una concep
ción de laautonomía másadministrativaquepolítica. Yfinalmen-
te se interrogaba públicamente sobre losfrutos de la autonomía. 
Queremos que la Junta, el Estatuto, se traduzca en resultados 
positivos para Andalucía. O llega la autonomía a todos, y tiene efi
cacia y resultados, o va a crear frustración en el pueblo. 

Por parte del representante del PSOE. JavierTorresVela, Dipu
tado al igual que el anterior en el Parlamento Andaluz, hizo refe
rencia al año 1983, como año declarado del «Andalucismo histó
rico». Habló de la Autonomía, como poder político para tomarde-
cisiones y éstas que fueran cercanas al pueblo. Mencionó la im
portancia del Plan Especial de Urgencias que prevée un reparto 
de más de diez mil millones de pesetas, para Andalucía y en parti
cular las comarcas más deprimidas, siendo preferentes las que 
están en la provincia de Granada. Yen cuanto a la politicade tras-

F O N E L A S 

La finca «El Conejo» en semi-abandono 
Fonelas es una pequeña localidad de la comarca de Guadix, si

tuada a 11 kilómetros de la capital-comarcal. La población esde 
1.500 habitantes contando en la actualidad con 115 parados, 
según atos del Instituto Nacional de Empelo (oficina de Guadix). 

En este pueblo se encuentra «el cortijo del Conejo», propiedad 
que era del Sr. Savairy subdito ínglésy muerto hace dosaños, pa
sando dicha propiedad a manos de su familia. Desde entonceses 
explotada por uno de sus hijos: Nicolás Savairy, asesorado por 
JoséM. a Palmer. En este cortijo hay unas300fanegasderegadío 
y una gran extensión de secano; principalmente se producen me
locotones y almendras en grandes cantidades que eliminan un 
poco el paro en la zona pues da trabajo a unos 20 obreros even
tuales durante los mesesde Julio, Agosto, SEptiembre y Octubre. 
En la parte de secano leona ha plantado pinos. 

Todo transcurre con normalidad hasta queal finalizar la tempo
rada pasada, Nicolás Savairy decidecerrar lafincaalegando falta 
de rentabilidadde lamisma -comenta-que todo el dinero lo gas
ta en salarios, abonos, electricidad, mantenimiento y que no gana 
nada, por tanto cierra. A los obreros se les debe parte de la tem
porada pasada, sobre unos 5.000.000 de ptas. aunque algunos 
han cobrado con máquinas. Todos han pasado al empleo comu
nitario. 

Esto ha producido un gran malestar entre los habitantes de Fo
nelas que ven que si ahora no se podan los árboles se perderá to
da la cosecha de este año y con ello las esperanzas de trabajo. 
Ellos piensan que la Junta de Andalucía se tiene que hacereco de 
este enorme problema y debe presentar alternativas para evitar 
la pérdida de la cosecha poniendo las tierras en sus manos para 
que las exploten mediante sociedad cooperativa o creando por 
ejemplo una granja agrícola. Esperan una urgente solución por
que como ellos dicen «no es justo que se piérdala cosecha, no lo 
podemos permitir». 

CHELU 
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PREGÓN DE 
SEMANA SANTA 

a cargo de 

D. JOAQUÍN VALVERDE SEPULVEDA 
de los servicios informativos de RTVE 

Concierto Sacro 
Coro Mixto 

«PEDRO ANTONIO DE ALARCON» 
Director: D. SALVADOR OLIVARES FERNANDEZ 

SÁBADO, 26 MARZO, 7 TARDE 

Iglesia de Ntra. Sra. de Fátima - GUADIX 

El Juez de Instrucción asciende a 
Magistrado y se va de Guadix. 

D. ANTONIO GARCÍA PAREDES, Juez de Instrucción de Guadix 
y su Partido Judicial, ha sido promovido a la categoría de Magis
trado-Juez, y va a ocupar dicha vacante a uno de los Juzgadosde 
Terrassa (Barcelona). 

Un hombre quealo largo de su estancia entre nosotros, hade-
jado cuando menos dos huellas claras: su actualizada prepara
ción jurídica, y su valía humana. Le deseamos todaclase de acier
tos en su nuevo destino. Provisionalmente ocupa su plaza en 
Guadix, D. José M.a Contreras Aparicio. 

ENCUENTRO DE JÓVENES 
El Centro de Iniciativas Humanas de Granada, convoca un pró

ximo Encuentro de Crecimiento Personal, simílaralqueyase rea
lizó el pasado mes de octubre, y del que informó «WADI-AS», en 
su número 9. 

Se trata de un encuentro en el que, mediante las técnicas más 
actuales, de conocimiento y expresión, intentaremos desblo
quear nuestras inhibiciones, conocernos a nosotros mismos, su
perar nuestros miedos, y en general avanzar en el conocimiento y 
la comunicación. 

Será en la Casa de Coloniasde JERES DEL MARQUESADO. En 
principio, va dedicado a jóvenes de entre 1 5 y 30 años. Comen
zará con la cena del Viernes 15 de abril, y finalizará el domingo 
dia 17 a las 7 de la tarde. El precio indicativo del encuentro todo 
incluido, será de 2.500 Ptas. (matrícula, estancia y comida). No 
obstante se atenderán casos particulares, mediante becas. Para 
mayor información y matrícula, podéis escribir al Apartado de Co
rreos 635 de Granada, o bien dirigiros a José M.a (Avda. Medina 
Olmos, 55 -Guadix). 

Despedida al SR. RECOVER 
Secretario de Ayuntamiento de Guadix. 

El último jueves del pasado mes de febrero, se celebró una co
mida de homenaje y despedida, a D. JUAN MANUEL RECOVER 
GARCÍA, Oficial Mayor del Ayuntamiento de Guadix, y Abogado 
del Ilustre Colegio de Granada. Se retira de la vida profesional, a 
los 35 años de servicio por enfermedad. Asistieron alacio, el De
cano del Colegio de Abogados de Granada, D. Juan Linares y los 
representantes del mundo jurídico de nuestra ciudad, Notarios, 
Registrador de la Propiedad, Jueces, funcionariosde losdos Juz
gados de Instrucción y Distrito, Abogados y Procuradores. Hubo 
discuros. El Letrado, Sr. Pérez Carrasco, en su uso de la palabra, 
elevó propuestaal Decano del Colegio de Abogados, paraquese 
entregara la medalla de S. Raimundo al Sr. Recover, por sus 35 
años de servicio, y brillante labor desarrollada. Habló el Sr. Juan 
Linares, quien recogió favorablemente la propuesta formulada. Y 
finalmente y emocionado habló el Sr. Recover. 

«MACAMA JONDA» 
Fiesta flamenca en Guadix 

Por una vez hemos visto en el Ciña «ACCI», un espectáculo de 
categoríay calidad. No era película «SSS», ni de violencia oriental, 
yanqui ni catastrófica, la última modaexportada. Setratabadela 
obra del poeta granadino José Heredia Maya «MACAMA JON
DA», que subvencionada por la Diputación Provincial, y al módico 
precio de 200 Ptas. ha podido llegar recién estrenadaa nuestra 
modestaciudad. Una aproximación a la músicaárabe.andalusí, al 
cante flamenco, con los cantos de entoncesy de ahora, muy bien 
interpretados por la Orquesta Música-Andalusí de Tetuán, la voz 
de enrique Morente, el baile de Mariquilla, entre otros. Quizá el 
poco tiempo de publicidad, no ha permitido a la población accita-
na acercarse a este hermoso y único espectáculo: Una boda 
artística y simbólica entre dos pueblos, entre dos familias, que 
cantan unidas: 

«Un hombre tiene su hermano, 
en otro hombre que tiene 
igual de limpias las manos». 
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El Instituto de Formación Profesional 
de Guadix, durante los días 21,22y 23 de 
febrero, mantuvo un Paro Técnico convo
cado tanto por el Claustro de Profesores 
como por la Asamblea de alumnos. Esta 
decisión se tomó para presionara la Dele
gación Provincial de Educación a escu
char los problemas de este centro y tratar 
de solucionarlos de una vez. 

La «Chispa» de la que brotó la determi
nación de no entrar a clase fue la falta de 
calefacción, ya que las reservas de Fuel-
Oil llegaban a su fin y el frío arreciaba, con 
lo cual se llegaron a alcanzar temperatu
ras extremas de 2 grados. En estas condi
ciones se hace prácticamente imposible 
el dar clase. 

Pero el fondo del asunto seenmarcaen-
los acuciantes problemas económicos 
del Instituto, yaque las deudas son impor
tantes y se necesitarían 4 años para sal
darlas a base de restricciones de todo t i
po, a lo que por supuesto los alumnos se 
opusieron rotundamente. Hay que recor
dar que lo más importante de la F. P. es la 
práctica, y ésta sin materiales suficientes 
es imposible. 

Por fin, y tras una charla satisfactoria 
entre el Delegado Provincial de Educa
ción y miembros del Claustro y Asamblea 
de alumnos, se vislumbró alguna perspec
tiva de solución, a lo cual se respondió con 
la entrada de nuevo en clase y la normali
zación en el desarrollo de la vida enelcen-
tro por parte de profesores y alumnos. 

En contra de lo que algunos piensan, los 
tres días de paro no se perdieron, sino que 
se utilizaron muy positivamente en la reali
zación de actividades culturalesy deporti
vas y de mera diversión, a lo que la gente 
respondió estupendamente. 

Manuel Raya 



PRIMER DÍA DE 
ENCIERRO EN LA 
CATEDRAL 

EM 0 de Febrero, alrededor de 80 hom
bres se encerraban en la Sacristía del Sa
grario de Guadix; reivindicaban la puesta 
en funcionamiento de la Azucarera del 
Carmen de Benalúa. Seis largos días per
manecieron en éste lugar, viviendo en 
unas circunstancias lamentables.. 

Uno de aquellos amargos días hice una 
crónica que ahora quiero narrarles «en 
presente», porque el pasado se olvida rá
pido y es necesario por el bien de todos, 
que no olvidemos la lección de unión y so
lidaridad que Benalúa nos ha dado: 

«Unos ochenta hombres están viviendo 
estas nevadas deformainfrahumana.Son 
los azucareros; se encuentran fuera de 
sus casas, en unpueblo que noeselsuyou 
luchando por algo que todas las noches, 
en sus sueños, se convierte en realidad: la 
esperada reapertura de la Azucarera, em
presa en la que han trabajado toda la vida 
y en la que quieren acabarsus días. En es
ta lucha no están solos, toda Benalúa, la 
comarca accitana entera, está con ellos; 
ya se demostró el 4 de Febrero, «día de la 
Marcha hacia Guadix» y se día a día en las 
diversas muestras de solidaridad que reci
ben. 

La Sacristía del Sagrario de la Catedral 
de Guadix -aproximadamente 60 m2 . -
es su hogar, un hogar poco confortable 
para tante gente: las sillas son insuficien
tes, hay que esperarturno para podersen-
tarse, las mesas brillan por su ausencia, 
tienen que comer de pie y en varias tan
das; muchos colchones y mantasse agol
pan en los pasillos esperando quelleguela 
noche para ser extendidos y utilizados. 

Ya son seis días de encierro, «no sali
mos -comentan los trabajadores- hasta 
que la Administración aporte una vía de 
solución». 

El motivo deestar en la Sacristía hasido 
el no querer interrumpir los cultos religio
sos, que se celebran con toda normalidad 
y el planteamiento del encierro de forma 
pacífica. «Tenemos un régimen disciplina
rio interior bastante fuerte, de lo contrario 
sería imposible continuar el encierro: Pro
hibido fumar a partir de las 10 de la noche, 
prohibido toda clase de bebidas alcohóli
cas». 

La jornada comienza con el «toque de 
diana» a las 7 de la mañana, - s e interrum
pen los sueños... no es verdad lo que han 
estado viviendo durante la noche-, poco 
apoco se van levantandoy empiezael tra
bajo: recoger los colchones, doblar las 
mantas, barrer y fregar: Todo limpio. ¡A la 
cola!, una largacolumnahumanaseenfila 
hacia el lavabo, de uno en uno van reali
zando sus necesidades. 

Son las nueve, llaman a la puerta: un ca
marero «...los desayinos los ha pagado...»; 
es lo único que toman caliente en todo el 

. día. 

La mañana la pasan leyendo y comen
tando los periódicos, escuchando la radio 
a la espera de noticias: «¡No dicen nada 
nuevo!, ¡Qué decepción!, silencio... al rato 
alguien hace una broma y empiezan a ani
marse unos a otros: «No te preocupes, se
guro que mañana..., mañana será otro 
día». 

Al mediodía, sus mujeres se trasladan 
desde Benalúa, en cualquier medio de lo
comoción, con lo mejor de sus despensas; 
vienen contentas porque verán asusmari-
dos encerrados: Todo un drama verlosco-
mer, de pie, estáticosy sin podermoverse, 
se llevan la comida a la boca. Reciben visi
tas continuamente muchos particulares, 

de toda la zona, han acudido a la Catedral 
con numerosos regalos, en una clara pos
tura solidaria. Aunque sería imposible po
der enumerar la larga lista de visitantes, 
destacamos al Hogar el Pensionista de 
Benalúa por su aportación de 10 cajas de 
cerveza; profesores del colegio Psicope-
dagógico de Guadix han prometido varias 
bombonas de butano. 

D. Eloy Martínez, alcalde de Benalúa, 
entregó a los trabajadores cuatro ramos 
de claveles para que estos se los entrega
ran a sus esposas el día de los enamora
dos, todas las flores fueron a parar al ca
merino de la Virgen. A todo el que llega, los 
obreros, le repiten lo mismo: «Nuestra em
presa es viable, estamos convencidos, 
después de muchos años de trabajo y por 
eso, no pararemos en nuestro empeño 
hasta que veamos que la chimenea echa 
humo, señal de que la fábricaestá en mar
cha». 

Así, entre visitas, radio y periódicos va 
transcurriendo el día; llega la noche: la 
misma historia para comer. Finaliza la jor
nada con asamblea en la que se valoran 
las últimas 24 horas de encierro. 

Se extienden los colchones y a soñar. 

¡Ojalá!, ojalá que vuestro sueño se con
vierta en realidad y que ésta comarca re
cobre un poco el aliento vital que va per
diendo dia a día». 

Y quiero terminar con unas palabras 
que Enrique Palma - d e la ejecutiva pro
vincial de CC.OO- pronunció en una 
asamblea en Benalúa: 

«Si todos los pueblos de España fueran 
como el de Benalúa, no tendríamos un go
bierno socialista, sino un Estado socialis
ta». 

-CHELU-

Ultimamente, el centro de Formación Profesional de Guadix, 
fue noticia, por la dimisión de la Junta Directiva en pleno. Con lo 
que durante un tiempo este Instituto, quedó sin cargos directi
vos. El problema apareció cuando en la Delegación de Educación 
de Granada, hacían caso omiso a dichas dimisiones, y no daban 
carta blanca de habilitación a los nuevos cargos directivos pre
sentados por el Claustro de profesores; alumnos y personal no 
docente. 

Por fin se aceptaron las dimisiones y por supuesto a los nuevos 
cargos directivos, con loque esperamos que a partir de ahora se 
dé un nuevo aire a la dirección del Instituto y a las relaciones Di
rectiva-Profesores-Alumnos. 

«NO ESPERES MILAGROS,... 
¡ABRE CAMINOS!» 

Con este lema, la Delegación Diocesana de Juventud en Gua
dix, prepara la Celebración de la PASCUA. 

Con un temario que comprende, diversos temas, en torno a la 
vida de Cristo, el hombre nuevo, las primeras comunidades cris
tianas. Se han reunido cerca de 800 jóvenes de la dióceis para 
preparar la celebración cristiana de la Pascua, e invitan a cele
brarla a todos los grupos de preparación, mayores de 14 años, en 
el Seminario de Jeres del Marquesado. Desde el Jueves Santo al 
Domingo de Resurrección. Para más información, teléfonos 
660.402 y 660.409. El encuentro se prepara para un centenar de 
jóvenes, y dice la convocatoria: «Ya no somos niños. No hay so
luciones mágicas. ¿No es hora ya de que arrimemos el hom
bro, nos comprometamos y demos la cara como cristianos? 

MAS COSAS SOBRE LA REMOLACHA 
Mientras el Diputado Díaz Sol (PSOE), nos comentaba hace 

unos días su escepticismo sobre la rentabilidad futura de la Azu
carera de Benalúa, por la saturación de los mercados actuales, 
debiendo ir preveyendo un proceso de reconversión para la in
dustria azucarera. El perito de la misma, Sr. Villegas, también indi
caba a esta revista, que la producción de la remolacha, en la co
marca estaba descendiendo desde el año 1976, debido entre 
otros factores, a: la climatología general que genera una se
quía nada favorable para el regadío necesario; al cansancio 
de la tierra, que necesita una rotación de cultivos, y por último 
al cultivo rudimentario que siguen los agricultores de nuestra 
zona, sin renovar los métodos de labranza, a pesarde las faci
lidades de la fábrica para la mecanización de la misma, poco 
abono, falta de análisis del terreno, tratamiento del suelo... 

¿Siendo Granada, la pionera en la plantación de la remolacha, 
está llegando a su decadencia? 

UN ACCITANO, CAMPEÓN DE ANDALUCÍA 
ORIENTAL 

Emilio Varón Martínez, se ha proclamado brillantemente cam
peón deTaekwondo, en categoríadesuper-ligeros,deAndalucía 
Oriental, consiguiendo el triunfo en Granada. Con el equipo 
«KIN», fue posteriormente a Madrid, a la final española, que si 
bien no ha conseguido, sigue siendo flamante campeón andaluz, 
de una especialidad deportiva, poco conocida, pero quese vaex-
tendiendo por nuestra comarca. 
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Desde hace tiempo, la Catedral se encuentra cerrada a causa 
de las labores de restauración y reparación de numerosos vicios 
estructurales y de techumbre queamenazaban la solidez de esta 
magna obra que preside nuestro patrimonio histórico-artistico. 

Todos nos debemos sentir orgullosos de ella y aportar nuestra 
colaboración para conservarla durante muchos años. Tenemos 
entendido que está en vias de estudio la formación de una Aso
ciación Protectora que tendrá como cometido velarporsu salud, 
recolectando soluciones, aportes técnicos y medios económi
cos para poder llevar a cabo las obras de mantenimiento y embe
llecimiento que tan necesarias se están haciendo. 

Entre estas obras se debería encontrar la limpieza de la facha
da principal en donde se encuentra desde hace muchos años un 
letrero conmemorando a cierto célebre político español. Nos 
gustaría sea aprovechada la mano de obra que actualmente se 
encuentra trabajando en la casa para que muy pronto se vea di
cha pared como en un origen estaba. 

ELECCIONES MUNICIPALES: 
Hasta el momento de cerrar este número, solamente estaba 

confeccionada y había sido publicada la candidatura electoral al 
Ayuntamiento de Guadix del PSOE, que encabeza el Teniente 
alcalde de la actual corporación, D. Salustiano Pérez Moya, ferro
viario de 40 años. Siguen: Miguel Tauste Vázquez, ferroviario de 
41 años; Manuel Ruiz Sánchez, estudiante de Derecho de 30 
años; en cuarto lugar Millán Santos Box, Director de la Escuela de 
Formación Profesional, 28 años; Antonio Sánchez Hernández, fe
rroviario e independiente como José Ramos Carrasco también 
ferroviario, en 8 ° lugar Antonio Tauste Vézquez, industrial de 37 
años, Antonio Aviles Fórmeles, representante de 31 años; Manuel 
Morillas Sierra agricultor 65 años; en 11." lugar el más joven, y 
muy conocido por los lectores de «Wadi-As» José Luís Hernán
dez Pérez (Chelu), estudiante de Derecho, 23 años; el n.° 1 2, la 
única mujer de la lista, Antonia Vico Medina, 25 años, indepen
diente; n.° 14 José Martínez Olmos, médico con 24 años- n.° 15 
Antonio López Requena, comercio, 50 años; n.° 16 Antonio Ruiz 
Barquiel, carpintero con 61 años; n.° 17Tomás Salamanca Martí
nez, panadero; 18.° Juan Antonio Soria Pérez, comercio con 35 
años; 19.° Antonio Moya Casado, hostelería con 25 años; 20.° el 
más veterano con 77 años, Torcuato Moraleda Membrilla, pen
sionista y n.° 21 Juan Antonio Pérez González, empleado de Ser
vicios y Limpieza con 36 años. 

Esperamos el próximo número para informar más ampliamen
te de las distintas candidaturas que se van a presentar no sólo en 
Guadix, sino en la comarca. 

Pase una noche inolvidable en: 
D I S C O T E C A 

G L A S S 
BUEN AMBIENTE Y BUEN RITMO 

Por otro lado, el viernes 4 de marzo, se realizó en el Instituto de 
Formación Profesional, «El día del Árbol». Se plantaron más de 
900 árboles (cipreses y ornamentales), que los mismos alumnos 
se encargarán de cuidar. 

Fue curiosa la gana de trabajar que tenía todo el mundo; todos 
querían plantar su árbol. 

Esperemos que esta experiencia, sirvapara queel próximo año 
se realice el día del árbol a nivel local. 

Manuel Raya 

LA POLICÍA ARMADA VIENE A GUADIX 
No se asusten, es para los trámites de Carnet de Identidad, a 

partir del día veintiuno lunes, estarán en el Ayuntamiento de Gua
dix, a los efectos oportunos. 

TENEMOS NUEVO LOCAL 
Ya nos encontramos en el nuevo local, de PLAZA LAS PALO

MAS, 22 - 2.°, allí estamos trabajando. En el mismo piso que el 
Centro de Iniciativas Guacci, y los amigos de la Espeleología. A 
esta dirección, o al Apartado 66, nos podéis hacer llegar vuestras 
colaboraciones. Seguiremos informando. 

BAR DOLAR 
José Ruiz 

ESPECIALIDAD EN 
CARPANTAS 

Y TAPAS VARIADAS 
M Á X I M A RAPIDEZ 

G R A C I A S POR SU V I S I T A 

C/. ANCHA GUADIX 
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TE LO PROMETÍ , PEDRO 
Fué la noche que «Saturno» actuaba en 

la inauguración de la Barriada de Anda
lucía. Allí estábamos parte del Colectivo 
WADI-AS. Música, copas, baile, brindis, 
dedicatorias. Públicamente lo prometí y... 
aquí está. 

Han pasado 13 años. Tuvo lugar en una 
tarde cálida del mes de Agosto. Los asien
tos aún estaban mojados debido a la tor
menta acaecida por la mañana. Patio prin
cipal del Castillo de La Calahorra; incom
parable marco. I Festival de la Canción del 
Marquesado. Triunfador absoluto: pueblo 
de Exfiliana de la mano de «Tigres-69». 
Canción «Qué bonito es querer». Letra y 
música Pedro Martínez Montalbán; voca
lista, fundador y el eterno guía del grupo 
que desde su primer nombre «Tigres-69», 
pasando por «Sandokán», que tuvieron 
que cambiarlo por la coincidencia enton
ces con la serie televisiva del mismo nom
bre, se llamaron «Group» y ya, en la actua
lidad «Saturno». 

Por aquel los años también lanzaban sus 
coplas al aire «Reyes», «Jericó», «cielo 
Azul», de Guadix, y en Jeres «Famili». 

Pedro, yo os conozco desde hace efec
tivamente 13 años, y recuerdo con ilusión, 
con cariño, la mayor de las anécdotas de 
aquel I Festival, cuando al final de «Qué 
bonito es querer», con un estribillo pega
dizo, festivalero (como se dice), el pie del 
micrófono, al compás de tusrítmicossalti-
tos, empezó a bajar pausadamente y tú, 
sin poder soltar la guitarra, terminaste ro
dilla en tierra mientras el público en pie 
aplaudía vuestro triunfo. 

Tú, Pedro, sigues siendo la mano dere
cha del grupo «Saturno». Me comentaste 
que te rodean José Miguel Parra en la gui
tarra, Carmelo Hidalgo al teclado, Salva
dor Monedero es el bajista y José M.a Gó
mez en la batería. 

Decías que vuestro equipo de 2.000 W 
de potencia ofrece un sonido de primera 
calidad. Que habéis actuado en Granada, 

Málaga, Almería, Jaén, Córdoba y Alican
te, y que de vuestros mejores recuerdos 
destacarías la intervención en algunas ga
las junto a Juan Pardo, Rocío Dúrcal, Medi
na Azahara, Gloria Campuzano y Sherman 
Brothers... ¡no!, no me lo termines de de
cir, de todos es sabido que en la tierra que 
nos parió es difícil ser profeta... abrirse ca
mino. Pero no olvides que eso a su vez ge
nera ilusión, ganas de seguir en la brecha... 

— Profesionalmente hablando, ahora 
que ha caído el pelo ¿cuáles son vuestras 
mayores quejas? 

— La falta de promoción en Guadix, 
como pueblo cabeza de Comarca, de 
actos culturales relativos a \a música. 

— ¿Vuestros inmediatos proyectos, 
— Seguir luchando hasta conseguirla 

máxima popularidad dentro y fuera de 
nuestra Comarca. 

— ¿Cómo son vuestras relaciones a ni
vel de grupo? 

— Extraordinarias. Tenemos cierta 
predisposición para avenirnos con faci
lidad, y cuando salimos de casa nos 
consideramos fundidos en una sola 
persona. 

— Pedro, tus únicos estudios son los de 
E.G.B.; hablas alemán, inglés, catalán y 
mallorquín. Tienes 34 años. Estás casado 
y con dos hijos. Has trabajado 15 años en 
la Hostelería (ahora vas, ahora vienes) y 
hoy en tu pueblo, Exfiliana, trabajas como 
pintor. Sé que eres un incansable lucha
dor en cualquier tipo de actividad cultural. 
Organizaste las mayorettes; junto con An
tonio Varón conseguiste la banda de tam
bores y cornetas; además títeres y mario
netas, equipos de fútbol. Siempre estás 
atento y dispuesto a cualquier llamada... 
dinos algo en nombre de «Saturno». 

— Gracias a todos los jóvenes y ma
yores de nuestros pueblos, a las Barria
das de Guadix, Santa Ana, Ermita Nue
va, San Miguel, Andalucía y García Lor-
ca. Gracias por su caluroso acogimien
to y entusiasta aplauso. Y a vosotros, 
colectivo WADI-AS, que participéis en 
todas las actividades de los pueblos de 
Guadix, y como único grupo músico-vo
cal que somos de la zona esperemos 
buenas cosechas. Deseamos contar 
siempre con el apoyo de jóvenes y ma
yores y, un fuerte abrazo para todos y 
para WADI-AS. 

«Qué bonito es querer / s isequierede 
verdad...» 

¿Quién se acuerda?... Han pasado 13 
años. 

Hasido un reconocimiento, un pequeño 
homenaje, a quien de una forma u otra no 
pierde la esperanza de hacer algo positivo 
en nuestros pueblos. No es el dinero, es la 
ilusión, el deber... simplemente. 

Pepe Gallego. 

ALMACÉN 
FRIGORÍFICO 

N.° 40.129/GR. 

HERMANOS 
C A R R E Ñ O 

Venta Mayor y Detall de: 
Productos Congelados en General 
AVES-Huevosfrescos 

Canales -despiece de cerdo en general, 
Jamones, Hambres, Embutidos, 
FUERTES; y 

P R O D U C T O S LÁCTEOS 

Calle Doctor Pulido, 12 - Teléf. 66 08 64 - GUADIX (Granada) 
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Cartas al director 

Srta. Directora de WADI-AS: 

Quiero aprovechar esta oportunidad 
que me brindáis porque a raiz de mi dimi
sión como concejal del Ayuntamiento de 
Guadix, han surgido algunos malentendi
dos como consecuencia de unasdeclara-
ciones efectudas en algunos medios de 
comunicación ,yquedesdemipuntode 
vista desvirtúan la realidad y por lo tanto 
son poco serias, al pretender empañar la 
imagen de una labor reconocida por to
dos. 

Entiendo que la política cultural que se 
ha realizado por el Ayuntamiento ha sido 
eminentemente popular, pero pienso que 
la labor de un ayuntamiento en relación 
con la cultura es la de coordinar, animary 
dar impulso alas ¡niciativasque van salien
do de las personas, grupos o colectivos 
con inquietudesculturalesyqueestán ba
jo su órbita de acción, independientemen
te que en un momento determinado pue
da aparecer una iniciativa suya concreta; 
creo no es bueno que los ayuntamientos 
tengan el monopolio de las propuestas so
bre las cosas que deben hacerse y las que 
no, eso sería tanto como pensar que sólo 
la gente que está en el ayuntamiento sabe 
qué hay que hacer y como hacerlo. Pienso 
que el ayuntamiento es el encargado de 
recoger esas propuestas de trabajo y ca
nalizarlas a través de él, para quetales ini
ciativas adquieran una coordinación y a la 
vez un amparo y fuerza institucional de la 
que la mayoría carecen. 

Este es mí punto de vista en relación 
con lo que debe ser la cultura popular y 
que yo he intentado llevar desde el cargo 
que ocupaba, introducir la cultura en 
nuestra gente y atendiendo siempre a lo 
que nuestra gente pide. 

A continuación creo es mi deber dar 
cuenta de lo realizado por mi durante el 
periodo de tiempo que he obstentado la 
presidencia de cultura. 

En los cuatro años de gestión munici
pal, que en el próximo mes de Abril se 
cumple, sólo desde el día 31 de Marzo de 
1981 he presidido yo la concejalía de cul
tura, es decir veintiún meses. Anterior
mente la llevaba el Sr. Lucena, concejal 
del partido comunista y que por motivos 
profesionales tuvo que dejar. 

En esta parcela, la concejalía de cultura 
ha colaborado estrechamente con otras 
entidades organizadoras como la Diputa
ción, Delegación de Cultura, etc. 

— Se ha prestado apoyo, tanto econó
mico como moral a grupos culturalesy co
lectivos de nuestra ciudad, los cuales han 
estado presentes en cualquier acto que el 
Ayuntamiento ha organizado. 

— En 1979 se organizó una Semana de 
la Mujer en la Biblioteca Municipal. 

— Durante dos temporadas se ha sub
vencionado un curso de Metodología Mu
sical, al que acudieron representantes de 
varias provincias españolas. 

— Se ha creado una Escuela de Baile 
Flamenco subvencionado por el Ayunta
miento y que hizo su presentación en la fe-
ría de 1981. 

— En Junio del 81, se dio un recital de 
Poesía en colaboración con la Diputación 

— En Mayo de este mismo añoy coinci
diendo con las fiestas deSanTorcuato se 
programó una Semana Cultural, intentan
do sacar a flote la raíz populary tradicional 
que esta fiesta había tenido anteriormen
te. 

— Durante tres años consecutivos he 
convocado tres concursos de carteles, 
ninguno de los cuales ha quedado desier
to. 

— En Marzo del 82 se dio a conocer al 
pueblo de Guadix la Banda Municipal de 
Música, después de dos años ininterrum
pidos de trabajo y ensayos. 

— En Mayo del 82 se organizó otra Se
mana Cultural con concursos de Cuentos, 
Poesía y Pintura, un ciclo de cine andaluz, 
actuaciones de teatro, concierto, etc. 

— Se ha llevado a cabo una política de 
subvenciones bastante generosa, 20.000 
ptas. mensuales a la revista «Wadi-As»; 
10.000 ptas. al Grupo de Espeleólogos. Se 
ha incrementado notablemente la cifra 
que se les da a las fiestas de barrios, du
rante dos años el Ayuntamiento ha cos
teado la Cabalgata de Reyes, etc. 

— He conseguido a travésde mi gestión 
personal que declararan Monumento Na
cional al Palacio de Peñaflor, al mismo 
tiempo obtenía el compromiso de Bellas 
Artes de reparar su precioso balcón. 

— También se han llevado a cabo con
versaciones con el Obispado en relación 
con la Alcazaba, al objeto dequeesta pue
da ser abierta al público una vez acondi
cionada y repoblada. 

— Por último quiero hacer incapié so
bre las obras de adecuación y transforma
ción que se están realizado,en la «Casadel 
Labrador», pues dicho edif ic io será la futu
ra Casa de Cultura que tendrá Guadix. 

Esto es, a grandes rasgos la labor emi
nentemente cultural que yo he realizado 
durante mi paso por el Ayuntamiento. 

Y con respecto a ia labor deportiva me 
voy a limitar a reseñaralgunosdatos. En lo 
referente a subvenciones: 

— 60.000 ptas. para acondicionar la Es
cuela de Judo. 

-100.000 ptas. ai Guadix C. F. como 
ayuda para la instalación de la luz en el 
campo, así como toda la conducción de 
material eléctrico. 

— En el mes de Mayo del 82 se organizó 

un mes deportivo de la juventud, donando 
el Ayuntamiento 35.000 ptas. para tro
feos. 

— Se ha creado un ClubdeTenis de Me
sa bajo la supervisión y apoyo total del 
Ayuntamiento. 

— Asimismo el Ayuntamiento haayuda-
doaaquellos aficionados con inquietudes 
deportivas y con ganas de organizar cual
quier competición, siempre han sido res
paldados económicamente. 

— Por otro lado se han puesto a disposi
ción de distintos clubs deportivos y gru
pos culturales las dependencias que el 
Ayuntamiento poseía con objeto de facili
tarles la labor. 

— Con respecto a instalaciones depor
tivas, efectivamente tenemos un polide-
portivo, pero se quedó en su primera fase 
de construcción, encontrándose en pési
mas condiciones. No obstante, yo he pro
curado que en cada presupuesto que se 
elaboraba, se consignara una partida im
portante para, poco a poco, ir mejorando 
dicho polideportivo. 

— Así en 1979, se construyó una piscina 
infantil con su correspondiente depura
dora. 

— En 1980 se repararon los vestuarios 
existentes y se puso otra nueva depura
dora en la piscina grande. 

— En 1981 se construyeron unos nue
vos vestuarios y un ambigú en el 82. Se 
han reparado las pistas de baloncesto y la 
polideportíva, dotándolas de sus corres
pondientes porterías que no tenían. 

— Se han sembrado sauces, olmos, 
abundantes seto, pinos, césped, etc. 

— Por último me cabe la satisfacción de 
que, en breve, Guadix contará con un Pa
bellón Cubierto por valor de unos 
2.400.000 ptas. La obra será realizada por 
una constructora granadina y costeada al 
50% por la Diputación y el Ayuntamiento. 

— También quiero y es mi deseo que los 
ciudadanos de Guadix recuerden que las 
dos ferias últimas las he programado y 
realizado yo. Asumo la responsabilidad, 
tanto si ha sido positiva como negativa, 
pero ahí queda mí gestión para aquellos 
electores que confiaron enmí y me dieron 
su voto. 

Quiero agradecer a ellos las muestras 
de afecto y solidaridad que me han de
mostrado en estos días a raíz de mi dimi
sión. 

Es mi deseo también hacer público mi 
agradecimiento al portavoz de UCD José 
María García por haber sido el único de la 
Corporación Municipal que ha reconoci
do el entusiasmo y el trabajo que he pues
to durante el tiempo que he permanecido 
en el Ayuntamiento. v 

Muchas gracias. 
Encarnación Casado Pérez 

WADI-AS no se hace responsable ni necesariamente 

comparte las ideas expuestas en ios artículos f irmados. 
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